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FLB.RU: КАК И ПОЧЕМУ МЭР ОРЛА НАЧАЛ ВИЛЯТЬ ГУБЕРНАТОРОМ
Молодой коммунист Клычков не заметил, что начал лишаться рычагов управления регионом

Взаимоотношения областной и город-
ской власти на Орловщине в последние 
десять-двенадцать лет были далеки от 
конструктивных. Бюджет региональной 
столицы неуклонно перераспределялся 
в сторону области, в 2012 году были от-
менены всенародные выборы мэра, одно 
время существовало даже раздвоение 
власти в виде мэра и сити-менеджера.

Но в 2020 году должность мэра как 
руководителя исполнительной власти 
вернулась, и её занял, по рекомендации 
губернатора Орловской области, глава 
Орловского района, бывший вице-пре-
мьер областного правительства, сын 
ректора Орловского государственного 
аграрного университета и (по слухам. 
– Прим. «ОС») крестный сын вице-пре-
мьера российского правительства, а ны-
не вице-спикера Госдумы Алексея Гор-
деева Юрий Николаевич Парахин.

Прошло чуть менее трёх лет, и систе-
ма взаимоотношений губернатора c мэ-
ром, поначалу казавшаяся совершен-
но прозрачной, стала всё больше запу-
тываться. В этой статье мы постараем-
ся рассказать о том, как она постепенно 
менялась, какие механизмы срабатыва-
ли в тот или иной период времени и ка-
ковы дальнейшие перспективы двух не-
когда близко сошедшихся относительно 
молодых чиновников.

КРИМИНАЛЬНАЯ ПЕРСПЕКТИВА 
КАК ЗАЛОГ «ДРУЖБЫ»
Когда в конце весны 2020 года Андрею 

Евгеньевичу Клычкову, губернатору Ор-
ловской области, подсказали, что ему не-
обходим новый мэр вместо сити-менед-
жера Александра Муромского, самым 
перспективным кадром для этой долж-
ности был назван Юрий Николаевич 
Парахин.

Поначалу отношения Клычкова и Па-
рахина не сложились. Очень информи-
рованный источник, близкий к губер-
наторской тусовке, рассказывал, что их 
первая близкая встреча состоялась на 
охоте. И тот и другой любят убивать жи-
вотных, а совместное участие в убийстве 
частенько надолго объединяет «подель-
ников». Но не в этот раз.

Когда только начинавший свою губер-
наторскую службу калининградско-мо-
сковский гость поинтересовался, что за 
гражданин принимает вместе с ним уча-
стие в мероприятии, ему ответили, что 
это глава Орловского района, на террито-
рии которого охота, собственно, и проис-
ходит. И всё бы было нормально, если бы 
Юрию Николаевичу Парахину не взду-
малось захватить с собой своего тестя, 
некогда учредителя и директора стро-
ительных предприятий. Как утвержда-
ют информированные люди, именно он 
на совместных посиделках очень актив-
но рассказывал о своих прошлых успе-
хах, московских подрядах и пр. А после 
охоты глава района, как говорят, стал ин-
формировать не всегда сдержанных на 
язык знакомых о совместном времяпро-
вождении с главой региона. Это не очень 
понравилось губернатору, и он, как ут-
верждают, выразился в том смысле, что 
не очень горит желанием встречаться с 
Парахиным и его родственниками в не-
формальной обстановке. Этим первое 
знакомство и завершилось.

Но не прошло и двух лет, как Юрий 
Николаевич Парахин стал вхож в близ-
кий круг губернатора, начал ходить под 
одним зонтиком с ближайшим совет-
ником Клычкова Сергеем Лежневым и 
предъявил более чем солидные рекомен-
дации. Плюсов у него было много, во вся-
ком случае, по мнению рекомендующих, 
но и минусы тоже присутствовали. Ми-
нусы – минусами, но искусство полити-
ка и состоит в том, чтобы любой минус 
можно было при определённых условиях 
превратить в плюс. И Клычкову это бы-
ло известно.

Юрий Парахин и Сергей Леж-
нев под одним зонтиком

«За» Парахина были молодость (что 
такое 43 года для политика), управлен-
ческий опыт (пять лет вице-губернатор-
ства и четыре – руководства крупней-
шим районом области), а также формаль-
ные признаки (необходимое образова-
ние, членство в «Единой России» и пр.)

Клычкову вместо Александра Муром-
ского был нужен другой человек. Причи-
на тут была следующая: господин Муром-
ский как огня боялся всяческих полити-
ческих телодвижений. Максим Сушков, 
в течение длительного времени работав-
ший председателем территориальной из-
бирательной комиссии Советского райо-
на г. Орла (второй в регионе по масшта-
бу), рассказывал мне:

«Когда Муромскому сообщили, что 
ему нужно будет заниматься подготов-
кой выборных кампаний в региональной 
столице, он замахал руками: «Моё дело 
– улицы мести, мусор убирать, а выбо-
рами пусть кто-то другой занимается!» И 
стала этим важным процессом занимать-
ся его заместитель Ирина Провалёнкова, 
причём получалось у неё, как выяснилось 
во время выборов в горсовет Орла 2020 
года, отнюдь не всё. По этой причине и 
мог губернатору Клычкову понадобиться 
такой человек, как Юрий Парахин. Нет, 
конечно, рекомендации Алексея Гордее-
ва, Геннадия Зюганова, Сергея Лежнева, 
а также совместные увлечения охотой и 
мотоспортом сыграли свою роль, но ос-
новными интересовавшими губернатора 
качествами были: умение распределять 
финансовые потоки, организовывать 
выборный процесс, а также посильно 
управлять городским хозяйством. Самое 
интересное, что в тот период Клычков 
абсолютно не понимал, какую опасность 
для него представляет Парахин»…

Негативными на том момент счита-
лись следующие качества будущего мэ-
ра: невысокий уровень управленческого 
искусства и общего развития, сомнитель-
ная докторская диссертация, возбуждён-
ное в отношении него в 2014 году и пре-
кращённое в 2016 году уголовное дело 
по обвинению в незаконном предпри-
нимательстве, чудесное исключение его 
из уголовных дел по продаже агроходин-
га «Орловская нива», мошенничеству со 
станцией обезжелезивания и хищениям 
на строительстве нового корпуса Орлов-
ской областной больницы. Все три этих 
объекта, как известно, курировал в свою 
бытность вице-губернатором Юрий Па-
рахин. Первое дело развалилось во время 

следствия, по второму люди были осуж-
дены (кроме Парахина), по третьему суд 
идёт до сих пор.

Но главный «скелет в шкафу» у кан-
дидата на высокий муниципальный пост 
был у него дома, а точнее, лежал на до-
роге к этому самому дому. В 2018 году 
Юрий Николаевич вместе со своим под-
чинённым по фамилии Селютин подпи-
сал акты о выполненных работах и справ-
ку о стоимости работ, по которым более 
11 миллионов рублей было выплачено 
ООО «СтройАвтострада». Пикантность 
была в том, что это ООО вместо предус-
мотренной контрактом дороги по улицам 
Бугристой и Свободы отремонтировало 
дорогу по улице Мира и проложило ещё 
с полкилометра пути в чистом поле, но 
по направлению прямо к дому, в котором 
проживает и зарегистрирован мэр. А на 
другом конце дороги находится, как вы-
яснилось, другое «семейное гнездо» – 
дом, в котором живут тесть и тёща Юрия 
Парахина.

Ещё когда только-только об этом про-
ведали журналисты (начало 2020 года), 
уже было ясно, что уголовного дела тог-
дашнему главе района не избежать. Но 
именно этот факт оказался привлекатель-
ным для губернатора. Рассуждения здесь 
были очень простые: если над подчинён-
ным «висит» уголовное дело, то нужно 
ему помочь, поддержать, оградить и та-
ким образом сделать чиновника обязан-
ным себе и полностью контролируемым.

Но, повторимся, неопытный моло-
дой губернатор не подозревал, что, при-
нимая под своё крыло опытного в орга-
низации подозрительных схем и интриг 
местного чиновника, он запускает обрат-
ный отсчёт в таймере мины замедленно-
го действия…

ЕСЛИ ПО КАЖДОМУ ВОПРОСУ 
МЭРА УВОЛЬНЯТЬ, У НАС МЭРОВ 
НЕ ХВАТИТ
В самом начале своего «мэрства» 

Юрий Парахин попал в новый скандал. 
Он начал воплощать в жизнь план пере-
носа популярных в Орле ярмарок выход-
ного дня с традиционных удобных мест 
на другие площадки, одной из которых 
оказался принадлежавший его семье и 
деловым партнёрам «Южный рынок». 
Это вызвало серьёзные социальные по-
трясения, такие, которых областная сто-
лица давно не видела. В дело вмеша-
лась и областная прокуратура, вставшая 
на сторону предпринимателей и обна-
ружившая в действиях мэра конфликт 
интересов.

Когда журналисты спросили губерна-
тора, каким образом будет наказан мэр, 
он ответил: «Что касается Юрия Никола-
евича, есть вопрос по ярмаркам. Но если 
по каждому вопросу, который возникает, 
мы будем увольнять мэра, то у нас мэров 
не хватит просто-напросто. В Орле оче-
редь на муниципальную службу не сто-
ит, и скамейки запасных огромной нет».

Весной и летом 2021 года, после того 
как Андрей Клычков получил представ-
ление Генпрокуратуры, подписанное 
заместителем Генерального прокурора 
России Юрием Пономарёвым, в кото-
ром рассказывалось о возбуждении уго-
ловных дел по факту строительства до-
роги к дому мэра и по халатности в отно-
шении самого Юрия Парахина, журнали-
сты столичных «Ведомостей» задали ему 
вопрос о пресловутой «дороге к дому». 
Он не стал комментировать «Ведомо-
стям» возбуждение уголовного дела про-
тив мэра региональной столицы, отметив 
лишь, что «знал о ситуации»: «Разбира-
тельство в отношении этого объекта идёт 
уже больше года», – сказал Клычков.

В марте 2022 года к Клычкову пришла 
группа депутатов Орловского областно-
го Совета народных депутатов от партии 

«Справедливая Россия Патриоты – За 
Правду» с требованием «проявить поли-
тическую волю и отправить мэра Орла в 
отставку». В ответ губернатор сообщил, 
что «текущая политическая ситуация яв-
но не предрасположена для решения та-
ких вопросов, как отставка мэра. Ведь у 
губернатора и его команды «новые и но-
вые вызовы».

2 июня 2022 года журналист «Коммер-
санта» поинтересовался, считает ли гу-
бернатор уголовное дело в отношении 
мэра Орла Юрия Парахина основанием 
для его отставки. В ответ Клычков зая-
вил, что он юрист и знаком с презумпци-
ей невиновности, поэтому не готов «ру-
бить с плеча». «Иногда в погоне возни-
кает жажда крови, – в очередной раз 
сказал Клычков, – но я против этого. 
Сейчас, мягко говоря, кадровый дефи-
цит на госслужбе, а я не суд, чтобы отру-
бать. Суд сможет пристально изучить си-
туацию. И если кто-то не прав, то я готов 
помочь наказать. Но если есть вопросы, 
то нужно до конца разбираться. Вне за-
висимости от того, кто здесь фигурант. Я 
так отношусь ко всем людям».

До суда дело так и не дошло. Усилия 
орловской областной прокуратуры и по-
началу даже СУ СК России по Орловской 
области (30 июня 2021 года Следствен-
ным комитетом в отношении Юрия Па-
рахина было возбуждено уголовное дело 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ «Злоупотребление 
должностными полномочиями») воспри-
нимались Клычковым как досадное недо-
разумение. Иногда он, улыбаясь и обра-
щаясь к стоящему рядом с ним мэру, под 
камеры бодро рассказывал телевизион-
щикам (и зрителям), сколько предписа-
ний тому вынесла прокуратура. Иногда 
просто давал понять, что глава города его 
полностью устраивает.

Мэр Орла в свою очередь выступил 
с новым лайфхаком, сообщив поражён-
ным журналистам следующую аксиому: 
«Знаете, в последнее время, если на чи-
новника не заведено уголовное дело, зна-
чит, он плохо работает».

Вот так и жили Юрий Николаевич и 
Андрей Евгеньевич, поддерживая друг 
друга, рассказывая жителям Орла и об-
ласти о том, как им хорошо живётся, об 
«эффективной работе» мэра и губерна-
тора, о том, что в регионе благодаря их 
тандему царят мир и согласие, а мелкие 
хищения (что там какие-то сотни милли-
онов), хронические недострои, милли-
ардные контракты для «любимых под-
рядчиков» и даже суды над руководи-
телями департаментов областного пра-
вительства и городскими чиновниками 
– это всё наносное… Главное – великая 
«дружба» губернатора и мэра…

ГУБЕРНАТОР ТАК И НЕ ПОНЯЛ 
ВАЖНОСТЬ ТОГО, 
ЧТО ОН ОТДАЛ МЭРУ
Андрей Клычков, напоминаем, губер-

натор молодой и не самый опытный. У 
Юрия Парахина практики, тем более в 

Байкеры Парахин и Клычков. Бай-
ки – байками, а денежки – врозь
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Орловской области, гораздо больше. На 
самом деле Андрей Евгеньевич не пони-
мал очевидной опасности того, что при-
близил к себе такого человека, как ор-
ловский мэр. И опасность эта таилась 
не только в том, что уголовные дела и 
множащиеся скандалы криминально-
го свойства, связанные с Парахиным и 
его окружением, втягивали главу реги-
она в коррупционную практику гораздо 
более опытного и изворотливого «пар-
тнёра». На самом деле Юрий Николае-
вич под видом необходимых для «пло-
дотворной совместной работы» условий 
сумел получить важнейшие рычаги вла-
сти не только городского, но и областно-
го масштаба.

Интересно, а задумывался ли Андрей 
Клычков о том, что приближённый к не-
му байкер и охотник втихую расставил 
свои кадры на важнейших направлени-
ях, и чем ближе выборы главы регио-
на, тем сильнее мэр дёргает за ниточки 
управления?

Член ЦК КПРФ, в силу возраста не из-
учавший в калининградском вузе исто-
рию КПСС, соответственно не знает, что 
такое ленинское понимание «командных 
высот» и какое значение имеет контроль 
над ними. А потом искренне удивляет-
ся тому, что вроде бы подготовленные и 
продвигаемые им проекты по какой-то 
странной причине проваливаются. Нет 
сомнения в том, что он или не изучал и 
наследие Сталина, либо забыл о том, что 
4 мая 1935 года именно Генеральный се-
кретарь ЦК ВКП (б), выступая в Крем-
лёвском дворце перед выпускниками 
военных академий, произнёс ставшую 
крылатой фразу: «Кадры решают всё!» 
И получил такие кадры…

Нет, мы не будем рассказывать здесь 
о всяких мелких аферистах, которых мо-
лодой губернатор привлекал к решению 
региональных задач, о регулярно сбе-
гавших заместителях и других кадровых 
провалах. Возьмём те самые «командные 
высоты».

В любом регионе важнейшей сферой 
является руководство экономикой и фи-
нансовой системой. Кто же руководит 
ею в области? Это Вадим Александрович 
Тарасов – заместитель губернатора Ор-
ловской области по планированию, эко-
номике и финансам.

Любопытно, что практически на всех 
информационных ресурсах его биогра-
фия начинается с ноября 2014 года, ког-
да он возглавил областной департамент 
финансов. Нет, там указывается, что он 
родился в Орле в 1975 году и что окон-
чил факультет менеджмента и маркетин-
га Орловского филиала Всероссийского 
заочного финансового института. Но что 
он делал в период до 2014 года почему-то 
не афишируется. Конечно, можно най-
ти его следы в бизнесе как председате-
ля Региональной ассоциации содействия 
налогоплательщикам (2003-2007 гг.) и уч-
редителя ЗАО «Орлик» (2005-2011 гг.) 
В последнем, кстати, генеральным ди-
ректором был Александр Старков, ди-
ректорствовавший и в ОАО «Южная 
магистраль».

А именно в «Южную магистраль» 
во второй половине двухтысячных был 
устроен финансовым директором Юрий 
Николаевич Парахин. К тому времени, 
скорее всего, и относится знакомство 
двух будущих партнёров – Парахина и 
Тарасова. А объединились они в 2009 го-
ду, когда Юрий Парахин стал генераль-
ным директором Орловского филиала 
страховой компании «Югория», а Вадим 
Тарасов занял должность главного бух-
галтера. С тех пор они не расставались, 
и в 2015 году, когда в самом разгаре бы-
ло расследование первого уголовного де-
ла Юрия Парахина, Вадим Тарасов занял 
оставленный им пост вице-губернатора, 

ответственного за экономику и финансы.
О близких деловых отношениях Тара-

сова и Парахина в Орле знали абсолют-
но все, но Андрей Евгеньевич Клычков, 
хотя и прописан в Орловской области, 
но опасности того, что его заместитель 
по планированию, экономике и финан-
сам, курирующий три ключевых депар-
тамента, на самом деле находится под 
влиянием своего соратника Юрия Пара-
хина, а возможно, и управляется им, со-
вершенно не понимал. И искренне, по-
вторяем, удивлялся, когда вроде бы инте-
ресные для него (но не очень интересные 
для мэра) проекты вдруг неожиданно 
рушились.

Вторая по значимости сфера в регио-
нальной политической системе – струк-
турные подразделения, призванные ор-
ганизовывать и проводить выборные 
кампании различных уровней. Юрий 
Парахин, как рассказывают информиро-
ванные граждане, при обсуждении с гу-
бернатором своей кандидатуры на пост 
мэра в 2020 году поставил вопрос о том, 
что избирательную комиссию Орлов-
ской области «для обеспечения управ-
ляемости и контроля» будет возглавлять 
человек, которого он предложит на этот 
пост. И такой человек был найден. Это 
Лилия Пиняева, близкая знакомая Ю.Н. 
Парахина, в 2016-2020 гг. работавшего 
главой Орловского района Орловской 
области.

Пиняева с 2017 по 2020 годы работа-
ла в администрации Орловского райо-
на в должностях начальника правового 
управления администрации Орловского 
района Орловской области, начальни-
ка управления правового обеспечения и 
внутреннего финансового контроля ад-
министрации Орловского района Орлов-
ской области, первого заместителя гла-
вы администрации района по правовому 
обеспечению и земельно-имуществен-
ным отношениям и была в прямом под-
чинении Парахина Ю.Н. Она находилась 
от него в прямой зависимости по службе, 
а после его перехода на должность мэра 
даже была избрана главой района. Но не-
надолго. Именно её кандидатуру, как че-
ловека полностью управляемого, Юрий 
Парахин продвинул на ключевой «вы-
борный» пост. 26 апреля 2021 года она 
стала председателем Избирательной ко-
миссии Орловской области.

Ярким примером «взаимодействия» 
мэра и председателя облизбиркома яви-
лась выборная кампания 2021 года, ког-
да проходили выборы депутатов Орлов-
ского областного Совета народных депу-
татов и выборы депутата Государствен-
ной Думы. Мы подробно рассказывали 
о том, как Лилия Пиняева перед выбо-
рами незаконно передала в подчинение 
мэру Орла Юрию Парахину руководи-
телей районных избирательных комис-
сий. И именно он, а не губернаторские 
структуры, «рулил» выборами, ставил 
перед избиркомами задачи, принимал 
отчёты, на официальном, проводимом с 

ведома Пиняевой совещании устраивал 
«обмен опытом» в сфере фальсифика-
ции результатов выборов и пр. Об этом 
мы подробно рассказывали в предыду-
щем расследовании.

Кстати, несмотря на активное проти-
водействие Следственного управления 
Следственного комитета России по Ор-
ловской области во главе с полковни-
ком Петром Юдиным, занимающегося 
процессуальной проверкой аудиозапи-
си того самого совещания 15.09.2021 г. у 
Юрия Парахина полтора года, спустить 
его на тормозах, похоже, не удастся. По 
данным экспертизы и рассказа свидете-
ля – участника совещания, на нём мэр 
публично вмешивался в деятельность из-
бирательных комиссий. Кроме того, он 
неоднократно грубо превышал свои пол-
номочия, допускал высказывания, уни-
жающие группу лиц по национальному 
признаку и даже пропагандировал прак-
тику отравления наблюдателей.

Учитывая постоянное внимание к 
этой теме депутатов, журналистов и 
обычных жителей Орловской области, 
следователям (а проверку проводит под-
полковник Надежда Кибалина) всё-таки 
придётся принимать процессуальное ре-
шение, и не факт, что оно будет в поль-
зу Парахина.

Расставлял Юрий Парахин свои ка-
дры и в других сферах областной власт-
ной иерархии. Например, обвиняемый 
вместе с ним по уголовному делу о «доро-
ге к дому мэра» Вячеслав Селютин, кото-
рого пришлось уволить с должности на-
чальника управления в Орловском райо-
не, после увольнения был рекомендован 
Парахиным губернатору как ценный и 
важный сотрудник. После этого, с одо-
брения Андрея Клычкова, Селютин по-
лучил должность областного масштаба, 
дающую очень серьёзные коррупцион-
ные перспективы, да и саму по себе не-
плохо оплачиваемую.

18 февраля 2021 года он возгла-
вил «Управление государственной 
экспертизы проектной документа-
ции и инженерных изысканий Орлов-
ской области», сокращённо именуемое 
«Орёлгосэкспертизой».

И таких Тарасовых, Пиняевых, Се-
лютиных вокруг орловского губернато-
ра довольно много, вот только он не по-
дозревает о том, что постепенно теряет 
нити управления регионом, даже те, ко-
торые, казалось бы, устанавливал сам…

ТЕПЕРЬ МЭРА И ГУБЕРНАТОРА 
ОБЪЕДИНЯЕТ ТОЛЬКО ЧЕБУРАШКА
Те журналисты и аналитики, кото-

рые внимательно следят за жизнью Ор-
ловщины, в последние несколько меся-
цев наблюдают показательную карти-
ну. С одной стороны, Юрий Парахин, 
рассказывая о том, что он «порешал все 
свои вопросы в Москве» (имеется в ви-
ду его уголовное дело), излучает уве-
ренность и даёт понять, что уже не так 
и зависит от губернаторской поддерж-
ки. С другой, он же, будучи в курсе всех 
дел губернатора, которые могут иметь 
признаки коррупционной направлен-
ности (а близкая дружба с замом, от-
ветственным за экономику и финансы, 

Тарасовым, с советником губернатора 
Лежневым, да и деловые отношения с 
самим Клычковым дают возможность 
получить и зафиксировать такую ин-
формацию), начал проводить собствен-
ную политику.

Если раньше Парахин двигался в фар-
ватере движений молодого губернатора, 
то сейчас вполне очевидно, что он выхо-
дит из-под его контроля, противопостав-
ляя областную столицу региональной 
власти. Попытки Клычкова как-то за-
тормозить этот процесс наталкиваются 
на резкое противодействие, в котором 
«парахинская агентура» в ближайшем 
окружении губернатора саботирует гу-
бернаторские инициативы и оказыва-
ет мэру самое активное содействие. Те-
перь позиция «я – власть в городе Орле, 
а ты – в остальной области» начинает 
обретать всё более зримые очертания.

Изменилась и риторика Юрия Ни-
колаевича в общении с подчинёнными, 
особенно когда речь идёт о губернато-
ре. Если раньше (2020-2021 годы) его тон 
был подобострастно-уважительным, то 
со второй половины прошлого года мэр 
стал говорить о главе региона покрови-
тельственно и даже пренебрежительно. 
Первое время, если возникала какая-то 
проблема со сроками выполнения нац-
проектов или сдачи объектов, и её озву-
чивал, скажем, вице-мэр Олег Минкин, 
Парахин говорил: «Нужно нам обратить-
ся к Андрею Евгеньевичу, он поможет». 
Сегодня, если, допустим, первый вице-
мэр Ирина Провалёнкова поднимет по-
добный вопрос, то она услышит от мэра: 
«Хорошо, я ему скажу». Или «Не волнуй-
тесь, этот вопрос он снимет».

До губернатора такие слухи уже дохо-
дят. Клычков даже начал предпринимать 
какие-то шаги, чтобы уменьшить роль 
Парахина. Стали чаще появляться его 
высказывания относительно недостат-
ков в системе управления городом, пу-
бликоваться материалы о том, что губер-
натор недоволен теми или иными дей-
ствиями мэра и указывает ему на необ-
ходимость «взять на контроль», «решить 
проблему», «активизировать», «расши-
рить» и пр. Формально мэр эти претен-
зии принимает и публично не оспарива-
ет. Но в реальности все эти указания для 
него – пустой звук. Имея в своём рас-
поряжении поддержку московских по-
кровителей, своих людей в высшем эше-
лоне региональной власти и большой 
объём компромата на губернатора, он 
становится для него не просто опасной 
фигурой, а фигурой, которая обладает 
своего рода иммунитетом. И эта фигура 
начинает вилять губернатором, как гово-
рится в поговорке о том, что иногда хвост 
виляет собакой. Но на людях им прихо-
дится встречаться и улыбаться друг дру-
гу. Правда, объединяет их теперь разве 
что Чебурашка…

ПОКА…
…2018 год. Парк отель «Мечта» в не-

скольких километрах от Орла. Глава Ор-
ловского района Юрий Парахин собрал 
там глав районов Орловской области и 
своих соратников. Как рассказывал один 
из участников этого мероприятия, бли-
же к его концу поднялся глава (сегодня 
уже бывший) одного дальнего района. «Я 
хочу выпить, – сказал он, – за будущего 
губернатора Орловской области Юрия 
Николаевича Парахина!» По залу про-
шёл небольшой шумок. Парахин поднял-
ся, сделал руками своего рода успокаива-
ющий жест: «Рано ещё, не время пока, не 
время...» Ключевое слово, как мне пред-
ставляется, в его реплике было «пока».

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/6/4950.html 

Вадим Тарасов (главбух «Юго-
рии) поздравляет Юрия Парахи-
на (директора «Югории») с избра-
нием на пост главы Орловского 
района

Андрей Клычков, Юрий Парахин 
и объединяющий их Чебурашка
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Ни зарплаты, Ни свободы…
Вступил в законную силу приго-

вор суда в отношении бывшего руко-
водителя Корпорации развития Ор-
ловской области Алексея Илясова. 
Суд приговорил его к трем годам ли-
шения свободы. Об этом в прошлую 
пятницу сообщила пресс-служба 
УФСБ России по Орловской области.

ЗАплАтИ СеБе САм
Уголовное дело Илясова (а суд при-

знал его виновным в мошенничестве) 
расследовало следственное отделение 
УФСБ. Как сообщается в официаль-
ном пресс-релизе ведомства, «в ходе 
оперативно-разыскных мероприятий 
установлено, что, занимая должность 
генерального директора, мужчина не-
законно оформил дополнительное со-
глашение к трудовому договору, внеся 
изменения об увеличении своего окла-
да с 70 тыс. рублей до 300 тыс. рублей и 
о возмещении расходов на оплату жи-
лья. Действиями подсудимого юриди-
ческому лицу причинен ущерб в осо-
бо крупном размере – более 3 млн ру-
блей. Противоправная деятельность 
выявлена сотрудниками УФСБ Рос-
сии по Орловской области…»

В ноябре 2022 года Заводской рай-
онный суд вынес Илясову обвини-
тельный приговор и назначил нака-
зание в виде лишения свободы сро-
ком на три года с отбыванием нака-
зания в колонии общего режима.  На 
прошлой неделе Орловский област-
ной суд, рассматривавший материа-
лы дела в апелляции, оставил реше-
ние суда первой инстанции в силе.  И 
это, пожалуй, единственный извест-
ный нам случай в Орловской области, 
когда чиновник (будем называть Иля-
сова так, хотя формально он был не 
совсем чиновник) получил реальный 
срок… за зарплату. 

Дело в том, что, как значилось в 
материалах уголовного дела, Илясов 
сфальсифицировал в протоколе ре-
шения наблюдательного совета АО 
«Корпорация развития Орловской 
области» подписи его членов и сам се-
бе установил зарплату в 300 тысяч ру-
блей. При этом, как отмечало издание 
«ОрелТаймс», «Илясов всюду подчёр-
кивал, что его заработок согласован 
с губернатором. И с этим трудно бы-
ло спорить, поскольку глава области 
обязан быть в курсе подобных тем. 
Согласитесь, иначе это выглядело бы 
по меньшей мере странно».  https://
mt.oreltimes.ru/blog/43565066799/
Gubernator-Klyichkov-prohodit-
svidetelem-po-ugolovnomu-delu-
prot?utm_referrer=mirtesen.ru 

И действительно, есть все осно-
вания утверждать, что губернатор 
Клычков был прекрасно осведом-
лен о размере зарплаты Илясова, но 
почему-то тщательно это скрывал.

КАждый мнИт 
СеБя СтРАтегОм…
Напомним,  кресло директора 

Корпорации развития Орловской 
области москвич петербургского 

происхождения Алексей Илясов за-
нял в августе 2018 года. Поговарива-
ли, что чуть ли не по личному пригла-
шению Клычкова. Так это или нет, но 
то, что глава региона лично презенто-
вал общественности нового назначен-
ца – факт. Сообщение пресс-службы 
губернатора о назначении Илясова на 
официальном портале Орловской об-
ласти сопровождается совместным 
фото, где Клычков и новый директор 
Корпорации развития вещают на ка-
меры Первого областного телекана-
ла и ГТРК-Орел. Клычков, в частно-
сти, ставит перед Илясовым страте-
гическую задачу: «У нас нет времени 
на долгую подготовку. Корпорация 
должна начать реально, эффективно 
работать, привлекая новых инвесто-
ров и оказывая поддержку уже дей-
ствующим предприятиям». 

Поначалу Илясов активно поддер-
живал инвестиционную риторику. 
Его неподражаемые пассажи сарка-
стически цитировал все тот же «Орел 
Таймс»:

«Корпорация развития Орловской 
области» кардинально меняет стра-
тегическую парадигму. Я хочу вне-
дрить проектный менеджмент со 
стратегическим подходом, это миро-
вая практика». 

«На территории «Зеленой рощи» в 
следующем году запланирован старт 
строительства завода по производ-
ству и переработке форели. Эта же 
компания будет инвестировать про-
ект по приборостроению».

«Я абсолютно убежден: инвести-
ровать в регион без развития тради-
ций и культурного наследия нельзя. А 
это и развитие архитектурного обли-
ка городов, спорта, туризма, досуга, 
фестивалей, событийности. Для это-
го необходимо на региональном уров-
не создать синергетический эффект, 
разрабатывать и внедрять новые про-
граммы социальной поддержки биз-
неса и предпринимательства, стандар-
тов градостроения, направленных на 
улучшение качества жизни и создание 
благоприятной среды обитания чело-
века. Развитие этих составляющих 
даст дополнительный стимул бизнесу 
для инвестирования в регион. И в этом 
ракурсе корпорация — это не только 
промышленность, это и привлечение 
инвестиций в социальные проекты. 
Инвестор, приходя в регион, должен 
видеть поддержку команды професси-
оналов, которая даст возможность ре-
ализовать его проект без задержек, с 
наименьшими издержками и в итоге 
создать благоприятный инвестицион-
ный климат в регионе».

https://oreltimes.
ru/programs/analitics/

komu-vygodna-ubytochnaja-
korporacija-orlovskoj-oblasti/ 

Однако, когда дошла очередь от-
читываться о привлеченных инве-
сторах перед депутатами облсове-
та, Илясов заговорил по-другому. На 
заседании комитета по экономиче-
ской политике в начале 2019 года он 
заявил буквально следующее: «Ин-
вестиций не было в прошлом году, 
и я не знаю, почему». Впрочем, бы-
стро сориентировался и пояснил, что 
Корпорация развития, оказывается… 
не занимается привлечением инве-
стиций! И что вообще-то она являет-
ся планово-убыточной структурой! 
И ведь, что характерно, это была чи-
стая правда!

УБытКИ ВмеСтО ИнВеСтИцИй
О том, что Корпорация развития 

на протяжении нескольких лет свое-
го существования приносит области 
одни убытки и не привлекает никаких 
инвесторов, для губернатора Клычко-
ва секретом никогда не было. И даже 
если бы он хотел сделать вид, что ему 
об этом неизвестно, ничего бы у гу-
бернатора не вышло. Потому что на 
протяжении двух лет (2019-2020 гг.) 
депутат Орловского областного со-
вета Виталий Рыбаков вел с Клычко-
вым активную переписку как раз об 
эффективности работы Корпорации 
развития Орловской области. А в 2020 
году (когда на должности руководите-
ля Корпорации Илясова сменил дру-
гой протеже губернатора – Михаил 
Панченко) даже опубликовал в СМИ 
открытое письмо к главе региона, в 
котором просил проверить деятель-
ность Корпорации и принять ряд ка-
дровых решений по смене ее руко-
водства и совета директоров. 

«Как известно, АО «Корпорация 
развития Орловской области» как 
при предыдущем, так и при нынеш-
нем составе руководства переста-
ла выполнять возложенные на нее 
функции развития инвестиционной 
деятельности и привлечения инвесто-
ров, - указывал Рыбаков в открытом 
письме. - Являясь акционерным об-
ществом, обязанным вести деятель-
ность, направленную на получение 
прибыли, Корпорация постоянно суб-
сидируется из бюджета области и ве-
дет убыточную деятельность – непо-
крытый убыток АО составил:

в 2019 году - 53 миллиона 747 тысяч 
руб.; 

в 2018 году - 35 миллионов 728 ты-
сяч руб. ; 

в 2017 году – 32 миллиона 407 ты-
сяч руб.

То есть за время Вашего пребыва-
ния в должности губернатора убы-
точность Корпорации возросла более 
чем на 21,3 миллиона рублей.

Вы как высшее должностное ли-
цо согласовывали на должность ге-
нерального директора АО в 2018 го-
ду А. Илясова, в 2019 году – М. Пан-
ченко, Совет директоров АО все эти 
годы возглавляет Ваш заместитель по 
планированию, экономике и финан-
сам В. А. Тарасов.

Между тем деятельность Корпора-
ции показывает пример низкого каче-
ства управления и крайне непрофес-
сионального руководства.

Так, долговые обязательства АО - 
кредиторская задолженность на на-
чало 2018 года составляла 243 тыся-
чи руб., а на начало 2020 года вырос-
ла более чем в 7,3 раза и составила 4 
миллиона 312 тысяч руб.

Невозвращенные и невзысканные 
долги, или дебиторская задолжен-
ность, достигли:

в 2017 году - 1 миллион 390 тысяч 
руб.;

в 2018 году - 1 миллион 683 тыся-
чи руб.;

в 2019 году - 3 миллиона 500 тысяч 
руб., то есть увеличились втрое.

Себестоимость содержания Кор-
порации за 2018-2019 годы возросла 
до 25 миллионов 394 тысяч руб., при 
этом сумма убытка АО до налогообло-
жения выросла в 5 раз (с 4 миллионов 
110 тысяч руб. до 21 миллиона 809 ты-
сяч руб.).

Совокупный финансовый резуль-
тат в виде чистого убытка АО за по-

следние 2 года вырос в 6 раз (с 3 мил-
лионов 321 тысячи руб. до 18 миллио-
нов 19 тысяч руб.).

При этом количество инвесторов в 
индустриальном парке «Зеленая ро-
ща» (теперь ОЭЗ ППТ «Орел») за по-
следние годы, относящиеся к пери-
оду Вашего управления регионом, 
не увеличилось ни на единицу: как 
было 2 резидента, так и осталось. 
Это позволяет судить об абсолют-
ной неэффективности деятельности 
Корпорации».

КОРпОРАтИВные СеКРеты
Как видим из приведенных Вита-

лием Рыбаковым данных, наиболее 

Алексей ИляСОВ

Из ответа А. Клычкова В. Рыбакову о зарплате Илясова
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Ни зарплаты, Ни свободы…

выдающиеся «достижения» Корпо-
рации на момент публикации пись-
ма приходятся как раз на время ру-
ководства Илясова, который возглав-
лял эту структуру с августа 2018-го 
по октябрь 2019 года. Долги выросли 
в разы, убытки – на десятки милли-
онов. Одновременно, как говорилось 
выше, в разы выросла и зарплата Иля-
сова. Правда, ее размер долгое время 
пытались держать в секрете, но, как 
говорится, в России все секрет и ни-
чего не тайна. Поэтому информация 
о зарплате Илясова из недр Корпо-
рации просочилась в публичное про-
странство – разумеется, неофици-
ально. А вот на официальном уровне 
тот же Клычков упорно отказывался 
эту информацию разглашать. Депу-
тат Рыбаков неоднократно направлял 
в адрес Клычкова запросы, в которых 
указывал, что Илясов получает в убы-
точной Корпорации развития фанта-
стическую зарплату, и просил сооб-
щить ее размер, а также пояснить:

- какая заработная плата была у ру-
ководителя данного предприятия до 
прихода А. Илясова; 

- на основании чего уровень зара-
ботной платы был увеличен при на-
значении А. Илясова; 

- кто подписывал трудовой кон-
тракт с Илясовым;

- кто подписывал и согласовывал 

дополнительные соглашения к дан-
ному трудовому контракту в части 
размера выплаты заработной платы 
и вознаграждений;

- какова сумма вознаграждений 
(иных премиальных выплат), выпла-
ченных            А. Илясову.

(Кстати, эти же вопросы касались 
и оплаты труда сменщика Илясова на 
посту директора Корпорации Михаи-
ла Панченко).

В ответ Клычков ссылался на закон 
о персональных данных и информи-
ровал, что сведения о зарплате руко-
водителей АО «Корпорация разви-
тия Орловской области» «не могут 
быть предоставлены» третьим лицам 
без письменного согласия этих са-
мых руководителей. Допустим. Тем 
более что Клычков любит подчерки-
вать, что по образованию он юрист и 
привык следовать букве закона. Но, 
с другой стороны, юридическое об-
разование предполагает, что человек 
дружит с логикой. А как найти логи-
ку в том, что Алексей Илясов, три го-
да работавший в столице, в фонде со-
действия развитию жилищного стро-
ительства, а также в «Росэнергоато-
ме» и корпорации «Главстрой», вдруг 
соглашается бросить Москву и пере-
ехать в захудалую (чего уж там скры-
вать) Орловскую область, в какую-то 
Корпорацию развития на зарплату в 

70 тысяч рублей? Зачем 
ему это? Чтобы привле-
кать инвестиции, кото-
рыми будет потом хва-
статься Клычков? Так 
он их не привлекал и, 
как выяснилось позже, 
даже и не собирался. 
Инвестировал Илясов 
в себя, установив себе 
оклад в 300 тысяч. И это 
при том, что губернатор 
и председатель прави-
тельства Орловской об-
ласти Андрей Евгенье-
вич Клычков в 2018 году 
получал зарплату в 235 
тысяч рублей, а в 2019-
м – 255 тысяч. Можно 
ли представить, что без 
ведома и одобрения гу-
бернатора и предсе-
дателя регионального 
правительства, дирек-
тор Корпорации, пол-
ностью подконтроль-
ной этому правитель-
ству, смог бы получать 
зарплату больше губер-
наторской (да еще учи-
тывая весьма трепет-
ное отношение Андрея 
Клычкова к своему вы-
сокому статусу)? Никак 
нельзя. И если бы Иля-
сов получал те самые 70 
тысяч, которые полу-
чала его предшествен-
ница госпожа Бочма-
го, думаем, никакого 
секрета из его зарпла-
ты никто бы делать не 
стал. И Клычков с до-
рогой душой ответил 
бы на все вопросы Ры-
бакова. Но вышло ина-
че: на эти вопросы от-
ветили следствие и суд, 
приговорившие Илясо-
ва к трем годам коло-
нии по, в общем-то, не-

значительному, единич-
ному эпизоду его непро-
должительной трудовой 

деятельности в Корпорации разви-
тия Орловской области. А ведь не ис-
ключено, что были и значительные. 
За 2018-2019 годы Корпорация раз-
вития получила из бюджета области 
почти 19 миллионов рублей субси-
дий. А «сдал» ее Илясов своему смен-
щику Панченко с убытками в 53,7 
миллиона рублей… Но эти показате-
ли деятельности Илясова и их анализ 
с правовой точки зрения почему-то 
остались за кадром. Как и последу-
ющая деятельность «клона» Илясо-
ва Михаила Панченко. Впрочем, мо-
жет, когда-нибудь мы и узнаем, по-
чему выпускник двух престижных 
петербургских вузов, кандидат тех-
нических наук, окончивший к тому 
же Институт бизнеса и делового ад-
министрирования Российской Ака-
демии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при президен-
те РФ по специальности Executive 
MBA «Стратегическое управление и 
лидерство», работавший на престиж-
ных должностях в солидных государ-
ственных корпорациях в Москве, ре-
шил возглавить заштатную Корпора-
цию Орловской области. Ведь не для 
того же, чтобы подделать подписи в 
протоколе и сесть за зарплату? Зар-
плата – даже 300-тысячная – тако-
го риска явно не стоила…

Комментирует депутат 
Орловского облсовета, 
председатель комитета по 
градостроительной 
деятельности и транспорту 
Виталий РыбаКОВ:

-  В свое вре-
мя однопартиец 
Клычкова това-
рищ Сталин гово-
рил: «Кадры ре-
шают все!»

 Но кадровая 
политика за про-
шедшие пять лет 
у Клычкова так 
и не задалась – 
то ли из-за отсут-
ствия опыта, то ли 
из-за отсутствия 
компетенции…

 Я полагаю, что 
о манипуляциях 
Илясова – и не только с зарплатой – 
товарищ Клычков знал. А если не знал, 
то это еще нагляднее показывает его 
недееспособность в управлении и го-
ворит о том, что он не владеет опера-
тивной информацией о происходящем 
в различных сферах жизнедеятельно-
сти нашего региона.

По моему мнению, этот эпизод с 
зарплатой Илясова – лишь самая ма-
лая часть айсберга противоправных 
действий, которые, как я думаю, скоро 
всплывут на поверхность и будут пре-
даны огласке, а также получат право-
вую оценку.

Суд признал, что, незаконно уве-
личив себе зарплату до 300 тысяч ру-
блей, Илясов нанес ущерб Корпора-
ции развития Орловской области в 
сумме три миллиона рублей. Но что 
такое три миллиона для члена коман-
ды Клычкова?

Поэтому, полагаю, главный вопрос 
в ближайшей перспективе будет сто-
ять так: куда подевались десятки мил-
лионов бюджетных рублей, так щедро 
выделяемые Клычковым в виде субси-
дий Корпорации развития Орловской 
области, которую правильнее было бы 
назвать кормушкой «для своих»...

Виталий
РыбаКОВ

В тему:

Не дотянул мудрец до нужной 
   суммы...
Вот взял бы лямов сотню из казны
И спросу нет, и нет мотива думать,
Как бы дожить до будущей весны.

В Орле начнём с четырнадцати
     лямов,
Дорога к тёще,  мост один, другой,
И город, в прошлом наш 
   зелёный самый,
Обрезан на фиг дорогой пилой.

А что? Живём комфортно 
   в мерзкой жиже
Вопросов граждан,  пакостей 
    в быту,
Тут главное  -  быть к губеру 
   поближе
И из колоды карту брать не ту,

Что подставляет ФСБ при сдаче.
Возьмёшь – и дело швах, 
   зови конвой,
Без «крыши» там нельзя 
  прожить иначе,
Где пионерам править не впервой.

   Клава Шифер

Из акта КСП о зарплате Илясова
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Михаил ФИЛИМОНОВ

Оксана
ФИЛИМОНОВА

Заведующая кафедрой Ор-
ловского государственного 
аграрного университета Окса-
на Филимонова записала виде-
ообращение к губернатору Ан-
дрею Клычкову, в котором про-
сит защитить ее от дискримина-
ции, которой, как она полагает, 
ее подвергают в университете по 
инициативе ректора Владимира 
Масалова. Обращение опубли-
ковал портал «Орловские ново-
сти» 6 июня, а записано оно бы-
ло 31 мая. В этот день состоялось 
заседание ученого совета эконо-
мического факультета, на кото-
ром обсуждался вопрос о кон-
курсе на замещение должности 
завкафедрой, которую на сегод-

няшний день и занимает Оксана Филимонова.

- Я, многодетная мать, обращаюсь к губернатору Орлов-
ской области Клычкову Андрею Евгеньевичу в связи с тем, 
что ректор Орловского ГАУ Масалов В.Н. на протяжении бо-
лее чем 6 месяцев унижает и выживает меня, мать троих де-
тей, с работы, - говорит Оксана Филимонова. – Через 20 ми-
нут в Орловском государственном аграрном университете 
им. Н.В. Парахина состоится ученый совет экономическо-
го факультета, и одним из вопросов будет конкурсный от-
бор на замещение должности заведующего кафедрой циф-
ровой экономики и информационных технологий, объяв-
ленный 30.03.2023 года. Инициатором проведения конкурс-
ного отбора является ректор Масалов, который дал декану 
экономического факультета П-ке Н. И. соответствующее 
распоряжение.

В настоящее время эту должность занимаю я, Филимоно-
ва Оксана Владимировна, кандидат экономических наук, на 
основании приказа о приеме на работу от 1 февраля 2023 го-
да. Вот копия приказа. Как видите, моя должность здесь обо-
значена как «Заведующий кафедрой, 1,00 ставка». Какие же 
основания у декана объявлять конкурс на данную, занятую 
менее 4 месяцев назад мною, должность? С точки зрения за-
кона – никаких, так как я не являюсь исполняющей обязан-
ности заведующего кафедрой с 01.02.2023 года. 

Согласно постановлению Конституционного суда РФ от 
15.07.2022 года, «впредь до внесения соответствующих из-
менений в действующее правовое регулирование трудовые 

договоры на замещение должностей педагогических работ-
ников, относящихся к профессорско-преподавательскому 
составу, по основному месту работы в организации, осущест-
вляющей образовательную деятельность по реализации об-
разовательных программ высшего образования и дополни-
тельных профессиональных программ, могут заключаться 
как на неопределенный срок, так и на срок, определенный 
сторонами трудового договора, но не менее трех лет…». Трех 
лет! А значит, конкурсный отбор просто не может произой-
ти 31 мая 2023 года, если действовать по закону. 

В связи с этим считаю, что объявленный конкурс на долж-
ность, которую я сейчас занимаю, нарушает мои трудовые 
права. 

Но декан П-ка – лишь инструмент. За ее действиями сто-
ит ректор. Уже более полугода Масалов В.Н. пытается ме-
ня выжить из университета, зная, что за меня некому засту-
питься. Ректор знает, что отец моих детей вместе с их стар-
шим братом находятся на фронте СВО с самого первого дня, 
что семья имеет статус многодетной. НО его это совершен-
но не интересует.

Допускаю, что на ученом совете факультета ряду педаго-
гов придется говорить обо мне в негативном контексте, так 
как они являются уязвимыми с точки зрения работы и бо-
ятся ее потерять. У кого-то учатся дети, кто-то не имеет соб-
ственного жилья и проживает в общежитии университета 
или имеет специфическую специальность в рамках нашего 
региона, по которой востребованы как ученые только в на-
шем вузе, да и вообще боятся потерять работу и так далее.  Та 
же декан экономического факультета П-ка Н.И. на протяже-
нии прошлых двух лет прекрасно со мной общалась, даже пи-
сала мне, что ближе меня никого нет, поздравляла с назначе-
нием. А спустя несколько месяцев, из-за страха потерять ра-
боту, я стала для нее самым плохим работником, все дисци-
плины, которые я вела, передали на другие кафедры. 

Допускаю, что ректор Орловского ГАУ прилюдно поддер-
живает спецоперацию на Украине. А на деле... К примеру, 
есть и другой сотрудник, чей муж был мобилизован. Речь 
идет о ведущем бухгалтере. В сентябре 2022 года он был мо-
билизован, а с января 2023 года с нее уже сняли третью часть 
зарплаты…

Прошу обратить внимание на вышесказанное и остано-
вить мое гонение и унижение, которое длится с октября про-
шлого года. За этим гонением не только отношение к женам 
мобилизованных, но и месть за предание гласности сомни-
тельных операций руководства вуза, которые привели к мно-
гомиллионным потерям, - завершает Оксана Филимонова 
свое обращение к губернатору Клычкову. 

ТеМ ВреМеНеМ:

В тот же день, 6 июня, портал «Орел-
Таймс» опубликовал видеообращение 
к губернатору, которое записал добро-
волец из Орла Михаил Филимонов «в 
Бахмуте на фоне взрывов». «Он подчер-
кнул, что, записывая видео, он рискует 
жизнью, но делает это ради спасения 
своей семьи, которая живёт в Орле», - 
сообщает «ОрелТаймс».

https://oreltimes.ru/news/svo/
orlovskij-dobrovolec-iz-bahmuta-zapisal-
videoobrashhenie-k-klychkovu-s-
trebovaniem-zashhitit-ego-semju/ 

Цитируем текст обращения Михаила 
Филимонова к Андрею Клычкову:

- Я снимаю с северной стороны Бах-
мута, тут, где мы держим рубежи, если 
видно — тут ни одного целого дома нет. 
Пользуясь паузой и рискуя своей жиз-
нью, записываю это видео, для того, что-
бы не себя спасти, а свою семью.

Уважаемый Андрей Евгеньевич, вы 
меня прекрасно знаете, если помните 
по нашей зимней встрече, я Филимо-
нов Михаил Вячеславович, боец. Запи-
сываю это видео, опять же подчеркиваю, 
рискуя, очень сильно рискуя. Но я вы-
нужден это сделать, потому что на мою 
семью, в частности супругу Филимоно-
ву Оксану Владимировну, продолжают-
ся нападки со стороны ректора — госпо-
дина Масалова, ректора нашей аграрной 
академии. 

Я имею полное право осуждать этого 
человека, потому что я сам преподавал в 
этом университете с 2002 года на факуль-
тете экономики. И то, что сейчас проис-
ходит с моей семьёй, с моей супругой — 
я узнал, ну, это полная вакханалия, бес-
предел. О каком я могу говорить исполне-
нии своего воинского долга, если я знаю, 

что моя семья находится в опасности, и, 
неоднократно обращаясь к вам, мэру Па-
рахину Юрию Николаевичу, всё стано-
вится только хуже. На последнем съезде, 
совсем недавно я смотрел, Геннадий Ан-
дреевич Зюганов одним из самых прио-
ритетных главных вопросов компартии, 
к которой вы, Андрей Евгеньевич, в част-
ности, принадлежите как коммунист, он 
обозначил поддержку семей, чьи мужчи-
ны принимают участие в СВО. Так под-
держивайте, не бросайте их. Помощь 
прекратилась, она была разовая, а те-
перь я узнаю, что моя жена не сегодня-
завтра окажется на бирже труда. Как 
так? Ведь вы же руководствуетесь прин-
ципом «своих не бросаем», ну так не бро-
сайте. Просто оказавшись в этой ситуа-
ции, зная, что происходит дома полный 
беспредел, я не могу полноценно выпол-
нять поставленные боевые задачи. Ну 
наведите вы там, в конце концов, поря-
док. Тот человек, от которого он зависел, 

тот, с которым вы лично знакомы в мини-
стерстве образования, насколько я знаю, 
совсем недавно почил, ныне покойный. 
Препятствий у вас не будет. Я свою ра-
боту делаю, делаю качественно с первых 
дней начала СВО. С 23 февраля 2022 го-
да. Уже больше полутора лет нахожусь 
здесь. Практически безвылазно. У меня 
к вам убедительная просьба, это уже не 
обращение, наверное, скорее всего, уже 
требование защитить мою семью, пока я 
не могу сделать этого сам. Пока я здесь.

В заключение еще хотел сказать, что 
здесь состоялась личная встреча у меня 
с очень авторитетным руководителем 
очень известного всем подразделения, 
которое освобождало Соледар и Бахмут, 
он проникся моей проблемой, я с ним по-
делился, и он сказал, что, если в ближай-
шее время вы как представитель власти 
субъекта Федерации не решите эту про-
блему с моей семьёй, не поможете, у не-
го есть специально обученные люди, они 
будут вынуждены из федерального цен-
тра выехать и решить этот кадровый во-
прос. Я не знаю, как они это будут ре-
шать, мне всё равно. Поэтому поймите 
меня правильно. Для меня семья — это 
святое, так же, как и для вас. Вы доро-
жите своей супругой, дорожите свои-
ми детьми, я такой же семьянин, как и 
вы. Вы исполняете свой долг там, я ис-
полняю свой долг здесь. Ну исполните 
его до конца, как я. Надеюсь, что вы ме-
ня прекрасно понимаете и сделаете всё 
правильно к моему возвращению отсю-
да, с Бахмута. Когда будет связь, я услы-
шу приятную новость, что с моей женой 
всё хорошо, с детьми то же самое, же-
на продолжает работать, и всё нормаль-
но. Всем землякам огромный привет, 
низкий поклон за нашу поддержку. Всё, 
крепко всех вас обнимаю.

ОТ редАКцИИ: 

Более подробно о причинах своего увольнения 
с должности завкафедрой Оксана Филимонова 
рассказала порталу «ОрелТаймс». цитируем ма-
териал наших коллег:

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/svoih-ne-
brosaem-rektor-orlovskogo-agrarnogo-universiteta-
otpravil-mnogodetnuju-zhenu-mobilizovannogo-na-
birzhu-truda/ 

«Как признаётся Филимонова, причины стреми-
тельного увольнения кроются в личном конфлик-
те с ректором вуза Владимиром Масаловым. Од-
нако неприязненные отношения возникли не про-
сто так. Филимонова до назначения на должность 
заведующей кафедры два года работала главным 
бухгалтером ОГАУ и очень ответственно относи-
лась к работе, так что куда и какие денежные пото-
ки шли с отмашки ректора, знает не по слухам. Вот, 
к примеру, о чём сообщала Филимонова Министер-
ству образования РФ, а именно Петру Кучеренко, 
замминистра (копии имеются в редакции «Орел-
таймс»): «Проработав два года в вузе в постоянном 
публичном унижении, которому меня подвергал 
Масалов В.Н. за то, что спустя две недели своей ра-
боты в вузе отказала ему оплачивать туалетную бу-
магу домой и домашний интернет его дочери, дер-
жала оборону как неугодная для его воровства всё 
это время. Чем же занимается и занимался Масалов 
В.Н.? Премирует сотрудников, а потом собирает с 
них деньги под любыми предлогами то на какие-
то проверки, то еще на что-либо; в декабре то же 
самое повторилось; заключает договоры с сотруд-
никами, которые появляются раз в месяц и только 
в кабинете ректора, о функциональных обязанно-
стях которых никому неизвестно; покупает доро-
гостоящие материальные ценности, которые нуж-
ны лично в пользование ректору (мобильный теле-
фон, планшет, обувь спортивная, которая никог-
да и никому не покупалась); закрыл ветеринарный 
центр ФГБОУ ВО Орловского ГАУ, который при-
носил доход. Данное решение связано с наличием 
такого же ветеринарного центра у дочери ректора 
(фантастическим путем перешедший ранее от ву-
за в собственность Масалову) на расстоянии менее 
500 метров от вузовского центра, который являлся 
конкурентом для деятельности дочери. После моих 
возмущений, спустя год, он снова открыл его, но за-
претил оказывать там платные ветеринарные услу-
ги. Заключает договоры, работы по которым завы-
шены более чем в 5 раз, согласно рыночным ценам 
г. Орла (например, работы и услуги стоимостью 50 
тыс. руб., вузом приобретались по 350 тыс. руб. или 
вообще не выполнялись)… Имеется большое коли-
чество мёртвых душ среди студентов, особенно это 
касается иностранцев, которые приехали работать, 
а не учиться. Проживают в общежитиях, на заняти-
ях не появляются, просто работают, нужна виза… 

А вот что писала Филимонова премьер-министру 
Михаилу Мишустину: Результаты <….> привели 
вуз к невыполнению Указа Президента РФ № 597 
от 07 мая 2012 г. о выплате 200% профессорско-пре-
подавательскому составу. Премирование в круп-
ных размерах – только угодных ректору ученых 
для достижения 200%, а остальные получают не бо-
лее 100%; наличию просроченной кредиторской за-
долженности (Орловский ГАУ в составе 15 вузов 
Минобрнауки РФ с просроченной кредиторской 
задолженностью по результатам ВКС от 14.12.2022 
года); обеспечению контрольных цифр приёма в 
вуз большим количеством «мёртвых душ» с даль-
нейшим отчислением; к рейтингу Орловского ГАУ 
в числе последних 30 мест среди вузов Минобрна-
уки РФ…».

«Очевидно, что главный бухгалтер любого уч-
реждения знает все денежные потоки. И именно 
это знание, похоже, и мешает спокойно жить рек-
тору. А потому сначала он «зачистил» бухгалтерию 
и её руководителя, а теперь окончательно и Фили-
монову. И наплевать, что многодетная мать, что 
проработала в ОГАУ 10 лет и в свое время была са-
мой молодой и перспективной заведующей кафе-
дрой в Орловской области, что отец её детей вто-
рой год на передовой в Украине. Последнее – так 
совсем замечательно,  значит, руки коротки – до 
Орла неблизко. Такая вот совсем не патриотичная 
логика прорисовывается. 

Так или иначе, история совсем не красивая полу-
чилась. «ОрелТаймс» надеется, что ею заинтересу-
ются и в Минобразования, и в прокуратуре», - пи-
шет «Орел Таймс».

«Ректор пытается выжить меня из университета»
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Наверное, не было в поселке На-
рышкино более скромного и в то же 
время известного человека: вся его 
жизнь была, как открытая книга, ув-
леченный футболом тренер и учитель 
всю свою жизнь провел в школе и на 
стадионе. Он всегда был с детьми. 
Они вырастали, становились футбо-
листами, учителями, врачами, води-
телями, строителями, военными, на 
смену им приходили другие мальчиш-
ки, и все они одинаково любили свое-
го «Василича».

О том, что Владимиру Васильевичу 
были присвоены почетные спортив-
ные звания, многие из тех, кто при-
шел его проводить, узнали только на 
похоронах. Этот простой и добрый 
человек, который остался в памя-
ти своих земляков вечно спешащим 
на тренировки, с сумкой, наполнен-
ной футбольными мячами, никогда об 
этом не говорил. Уверена, Владимиру 
Васильевичу и в голову не пришло бы 
рассказывать о себе, он вообще «рас-
сказы» не любил. В его большом серд-
це жили только дети и его любимый 
футбол.

Провожали Владимира Василье-
вича всем поселком, прощались – 
на стадионе «Юность», там, где он 
многие годы тренировал своих маль-
чишек. Сотни людей с цветами: его 
бывшие и нынешние ученики, их ро-
дители, которые тоже учились у «Ва-
силича», коллеги, сотрудники адми-
нистраций, районной и поселковой... 
Все одинаково горевали. Люди по-
чувствовали, что вместе с Владими-
ром Васильевичем из их маленького 
поселка уходит «эпоха» беззаботно-
го и радостного футбола, в который 
здесь играют почти все: и школьни-
ки, и взрослые мужчины. Мальчиш-
ки, которые на прощании с трене-
ром украдкой вытирали слезы, оста-
лись без родного человека, который 
всё всегда понимал, а их взрослые от-
цы – без невидимой поддержки близ-
кого друга, который никогда никому 
не досаждал, даже старался быть не-
заметным, но по сути именно он был 
их невидимой опорой на протяжении 
всей жизни.

Чтобы осмыслить феномен огром-
ной народной любви к этому «неза-
метному» человеку, настоящему бес-
серебреннику, не нажившему ничего 
из того, что многие делают смыслом 
своей жизни, нужно почитать ком-
ментарии, которые оставили в соц-
сетях брат Владимира Васильевича и 
жители поселка.

Александр Жиляев:
– Я думаю, нет в Нарышкино дома 

или семьи, которых бы не коснулась 
частица его сердца. У каждого чело-
века есть свой стержень в жизни. У 
брата этот стержень – дети и спорт. 
Практически он умер со смартфоном 
в руке, где смотрел детский турнир с 
участием команды «Академия Семи-
на», его воспитанники там играли. В 
бреду он повторял имена и фамилии 

своих ребятишек, заглушая этим свои 
боли от болезни. Спасибо ВАМ, ребя-
та, что Вы были в эти минуты с ним! 
ПРОЩАЙ, БРАТ, и ПРОСТИ!

– Александр, мои искренние со-
болезнования, он тоже меня трени-
ровал. Этот тренер – просто лучший 
в мире, царство небесное.

– Тяжело понять, что больше не 
встретишь по дороге быстро идуще-
го, вечно спешащего, с большой сет-
кой, набитой мячами, к нашим детям, 
которым отдавал всего себя, учил кра-
сивому футболу, умению правильно 
дружить и уважать команду. Я очень 
благодарна Владимиру Васильевичу 
за то, что он привил любовь к спорту, 
именно к футболу, моему сыну Миро-
славу. Скорбим, мы потеряли велико-
го, преданного своему делу учителя. 
Вечная память.

– Великий тренер, легенда спор-

та Нарышкино, таких уже не будет!!!
– Всё верно – Легенда!!!
– Очень жаль, для детей он делал 

всё. Спасибо за Ваш труд!! Светлая 
память. Царствие небесное.

– Ушёл, окончив учебный год. Его 
доброе отношение к детям, предан-
ность своему делу, человеческая про-
стота известны всем, с кем пути пе-
ресеклись. Царствия небесного! От-
личный был человек и преподаватель 
с большой буквы! 

Даже прощание с Владимиром Ва-
сильевичем, с человеком, который 
посвятил всю жизнь детям, пройдёт в 
День защиты детей.

– Помню один случай, ехала из 
Орла, и Владимир Васильевич ехал 
с ребятами, может, на соревнования 
возил, не знаю, он раздал прям в ав-
тобусе им по булке,  и они уплетали. 
Очень жаль, что из жизни ушел такой 
замечательный человек.

– Светлая память! Ушла эпоха! 
Очень жаль!

– Как жаль... Очень добрый был 
человек, Тренер с большой БУКВЫ! 
Скольким поколениям мальчишек 
привил любовь к спорту, к футболу. 
Царствие небесное и вечная память. 

– Ужасное горе постигло весь наш 
поселок. Владимира Васильевича зна-
ли и любили все, от мала до велика, 
Учитель и Человек с большой буквы.

– Жалко Василича. Очень хоро-
ший человек был, таких больше нет 
и, наверное, не будет. Вечная память.

– Царство небесное Владимиру 
Васильевичу! Прекрасный человек, 
учитель от Бога! Всегда спокойный, 
добрейшей души человек, очень жаль.

– Сегодня вспомнила уроки физ-
культуры в школе. Владимир Васи-
льевич начинал считать: араз, араз, 
араз... Мы тихонько посмеивались... 

Покойтесь с миром, царствия Вам не-
бесного, вечного покоя.

– Огромной души человек! Отда-
вал всего себя детям, воспитывал и 
прививал любовь к спорту многим по-
колениям ребят! Огромная утрата для 
нашего поселка, таких добрых и бес-
корыстных людей теперь мало. Цар-
ствие небесное и светлая память. Ис-
кренние соболезнования родным и 
близким.

Отзывчивый и скромный, добрый 
и заботливый, бескорыстный и отда-
ющий все силы и время своим учени-
кам! Великий педагог с открытой ду-
шой и огромным сердцем!

Отдел образования администрации 
Урицкого района:

– 30 мая 2023 года ушёл из жиз-
ни Жиляев Владимир Василье-
вич, и навечно закончил своё вели-
кое служение замечательный На-
родный учитель, Народный тренер, 

бесконечно преданный детям, спор-
ту, здоровому образу жизни, Пе-
дагог с большой буквы, наставник. 
Он один из немногих, беззаветно лю-
бивший свою учительскую профес-
сию, готовый со школьниками ехать 
на любые игры за свои собственные 
деньги, покупать им мячи и сладо-
сти, бессребреник, готовый на всё 
ради школьников. И дети в ответ пла-
тили ему своей привязанностью и 
детской благодарностью. Он всё де-
лал во имя спорта, светлого будуще-
го детей. Работа для него всегда бы-
ла главным делом его жизни. Его зна-
ли многие семьи и поколения жи-
телей района. Очень жаль, что его 
нет больше с нами. Очень жаль... 

Александр Жиляев:
– Cегодня, 1 июня, наш поселок 

простился с Жиляевым Владимиром 
Васильевичем. Мне 69 лет, и за свои 
годы я ни разу не видел такого про-
щания. Люди сердцем провожали че-
ловека, который более 45 лет всего 
себя отдавал детям поселка. И эти де-
ти, уже сами взрослые, пришли к не-
му с цветами и венками. Бумеранг его 
любви к ним сегодня вернулся к Вла-
димиру Васильевичу. И я чувствовал,  
что этот бумеранг любви – искрен-
ний, чистый... Ком в горле стоял, ког-
да слушал выступающих. Слова шли 
от души, от сердца. Мне мысленно хо-
телось сказать Володе: «Встань, брат, 
и посмотри. Это всё твоя семья, твои 
дети и внуки. Это пришли те, кого ты 
любил всем своим сердцем, о ком ты 
заботился всем сердцем. Володя – 
ты счастливый человек! Спасибо те-
бе, БРАТ, за твою жизнь».

У Владимира Васильевича Жиляева 
никогда не было своей семьи и своих 
собственных детей, но его ученики, 
едва дождавшись окончания уроков, 
на ходу сбрасывая с себя школьную 
форму, под которой уже была надета 
футбольная, бежали после школы не 
домой, а на стадион. К Василичу. По-
тому что только с ним они из двоеч-
ников, троечников, хорошистов или 
отличников сразу же превращались 
в Пеле, Яшина, Марадону, Месси, Ро-
налду... Здесь, на футболе, их ценили 
не за умение хорошо читать или счи-
тать, за личные человеческие каче-
ства. А любили просто так.

Я тоже хочу признаться в люб-
ви к этому тренеру и Учителю и ска-
зать ему на прощание: «Владимир Ва-
сильевич, я давно смотрю футбол, я 
даже полюбила его. А о волейболе, 
на который я, как вы тогда сказали, 
«зачем-то записалась», почти не вспо-
минаю. Вы оказались правы: в «ва-
шей» игре – сама жизнь. Спасибо за 
вашу доброту и простите нас».

Наталья ЗАРУБИНА

«Встань, брат, и посмотри. 
Это всё твоя семья, 
твои дети и внуки»

1 июня, в День защиты детей, жители поселка Нарышкино простились с учителем физкультуры Нарыш-
кинской средней школы №2, Народным тренером, «Лучшим детским тренером страны» (2018 г.), Почетным 
гражданином поселка Нарышкино Жиляевым Владимиром Васильевичем. 
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Мусорная рефорМа: бег на Месте
В Орловской области мусорная реформа 

движется по загадочной траектории. Ког-
да она только начиналась, жителям обеща-
ли, что тарифы на вывоз отходов вырастут, 
зато в отрасли наведут порядок. И тарифы 
действительно выросли. Вот только поряд-
ка больше не становится. В соцсетях про-
должают появляться снимки заваленных 
сверх всякой меры мусорных контейнеров. 
Доведенные до отчаяния жители Мценска 
пишут видеообращения по поводу полиго-
на, который работает с массой нарушений. 
На очередном профильном комитете об-
лсовета опять затронули тему обращения 
с отходами. 

КаК тОльКО, таК сразу
Напомним, в Ливенском и Мценском 

районах ищут места для размещения новых 
полигонов. Параллельно идет работа по ак-
туализации территориальной схемы обра-
щения с отходами. При этом, после измене-
ния из терсхемы уберут «Русресурс», – рас-
сказал замруководителя облдепартамента 
ЖКХ Сергей Латынин. Что касается ново-
го завода «Экополис», то руководство пред-
ставило документы на его включение в схе-
му. По срокам теперь называется 2024 год. 
Раньше этого срока новый завод по сорти-
ровке отходов не заработает. И это в луч-
шем случае. 

Что касается мценского полигона, кото-
рый стал «горячей точкой» на карте нашего 
региона, то Латынин напомнил, что прежде 
чем закрывать старое, нужно открыть что-
то новое. В ближайшей перспективе этот 
полигон однозначно будет закрыт. Создава-
ли его в далекие советские времена, и он не 
соответствует современным нормам. После 
закрытия полигон под Мценском ждет ре-
культивация. Но для этого опять же необхо-
димо разработать ПСД и войти в какую-либо 
из федеральных программ (сейчас их две – 
«Чистая страна» и «Генеральная уборка»). 
Кстати, по расчетам, которые представле-
ны в надзорные органы, остаточной емко-
сти полигона как раз и хватит, чтобы толь-
ко-только доработать до конца года. Пока 
полигон действует, и его владельцы пред-
ставили план по приведению объекта в над-
лежащее состояние. Подготовлены подъезд-
ные пути. Началась пересыпка отходов не-
горючими материалами. Заключен договор 
с Мценским литейным заводом – для пере-
сыпки на свалке используют отработанный 
формовочный песок и дополнительные ма-
териалы: строительные выработки, грунт и 
т.д. Ремонтируется входная группа, делает-
ся дезбарьер с мойкой колес, отсыпается ос-
нование для проездов по полигону. Сдела-
но ограждение, но не всего полигона, а тех 
карт, где идет приемка отходов. Установлен 
пожарный резервуар. 

Депутат Руслан Перелыгин просил обра-
тить внимание, что сейчас на мценском по-
лигоне сдвигают мусор с лицевой на заднюю 
часть. При этом на теле полигона видны по-
крышки автомобилей, которых там быть во-
обще не должно. Ведь полигон регулярно го-
рит, а покрышки превратят пожар в серьез-
ную угрозу из-за огромного количества 
вредных веществ плюс будут долго поддер-
живать горение. 

Что касается перемещения мусора по са-
мому полигону, то, по словам Латынина, это 
и есть та работа, о которой он упоминал ра-
нее – чтобы пересыпать все, что может го-
реть, инертными материалами и исключить 
возгорание. Новый полигон крайне необхо-
дим Мценской зоне – и по перспективно-
му участку идет оценка земель: можно ли 
там расположить новый объект. В отличие 
от Орла, это будет не под боком от уже суще-
ствующего полигона. Новый участок будет 
отдален от ближайшего населенного пун-
кта на 10 километров. Рядом нет не только 
жилья – там нет ни балок, по которым ру-
чьи будут вымывать отходы в реки, ни лес-
ных массивов, ни водных артерий. Презен-
тация будущего объекта состоится только 
после получения всех разрешений от про-
ектных институтов. Конкретные сроки на-
званы не были. 

Что касается мусора, который виден на 

подъезде к полигону, то, по мнению чинов-
ников, виновата не организация, которая 
эксплуатирует свалку, а перевозчики. Поэ-
тому особое внимание было уделено тому, 
чтобы мусоровозы были оборудованы тен-
тами, чтобы мусор из кузова не летел вдоль 
всего пути следования машин. Депутаты 
остались при своем мнении: вдоль свалки 
лесопосадки, и очень сомнительно, что ма-
шины петляют между деревьями. Более ве-
роятно все же, что мусор разлетается имен-
но со свалки. И летит мусор, в том числе и 
потому, что он не отсортирован. 

Депутат Виталий Рыбаков обратил внима-
ние на то, что проблемы в работе мценско-
го сортировочного комплекса «Русресурс» 
появились не вчера. И совершенно непо-
нятно, почему нужно было доводить ситу-
ацию до такого состояния, если меры необ-
ходимо было принимать сразу же, как ста-
ло понятно: предприятие не справляется с 
заявленным процентом отбора отходов. Ла-
тынин сослался на то, что департамент сам 
проверки не проводит, а опирается на дан-
ные компании-регоператора «Зеленая ро-
ща». По данным регоператора, комплекс ра-
ботал в рамках заявленных параметров по 
объему отбора.

НелОгИчНая 
террИтОрИальНая схеМа
Замруководителя «Зеленой рощи» Алек-

сандр Филатов обратил внимание на нело-
гичность и нерациональность терсхемы. Не-
рациональность в том, что в непосредствен-
ной близости от основного образователя 
отходов (областного центра и района) нет 
полигона. Поэтому «хвосты» после сорти-
ровки с «ЭкоГрада» и «ЭкоСити» приходит-
ся возить под Мценск. Это все, оказывает-
ся, заложено в тариф! Поэтому при коррек-
тировке терсхемы необходимо будет учесть 
этот момент и убрать 5-километровый «по-
следний путь» отходов. Что касается нару-
шений в работе полигона, то регоператор 
такие моменты не контролирует – это за-
дача надзорных органов. Соответственно, и 
штрафовать за подобные нарушения рего-
ператор не может. 

Что касается сортировки, то Александр 
Филатов подтвердил то, о чем ранее гово-
рил директор «ЭкоСити» Юрий Парахин: 
в стране обвалился спрос на вторсырье, и 
заводы просто не заинтересованы отби-
рать больший процент вторсырья. Потому 
что это дополнительные затраты, а доход 
от продажи отобранных отходов не покро-
ет расходы. Нерентабельными оказались ни 
РДФ-топливо, ни технический грунт. Пока 
систему не отрегулируют (например, с по-
мощью дотаций перерабатывающим произ-
водствам), повышать процент отбора втор-
сырья не будут. Более того, процесс идет в 
обратную сторону: например, «ЭкоСити» 
сократило отбор вторсырья. Кстати, это ре-
шение повлечет увеличение «хвостов», и на-
грузка на многострадальный мценский по-
лигон возрастет. 

Сергей Латынин внес важное уточнение: 
предприятие «ЭкоСити», подписывая дого-
вор, указало процент отбора. Поэтому ни-
какого увеличения хвостов быть не должно. 
Если процент упадет, то это также должно 
отразиться на тарифе для «ЭкоСити», при-
чем в сторону снижения. 

Довольно интересные подробности 
всплыли по поводу нового полигона под Ор-
лом. По словам Филатова, полигон ограни-
чен всего несколькими картами (первой 
очереди). И как только эти карты будут за-
полнены, вопрос с захоронением отходов 
опять встанет довольно остро. Технология 
захоронения там принципиально отличает-
ся от той, что применяется на других полиго-
нах. «Хвосты» прессуются в брикеты, и эти 
огромные кубики укладываются в траншеи. 
И созданных траншей должно хватить всего 
на год. Хотя в свое время руководство заво-
да убеждало журналистов, что новые карты 
будут разрабатываться по мере заполнения 
существующих траншей. Из всех депутатов 
только Юрий Котляр оказался в курсе ис-
пользуемой «ЭкоПолисом» технологии и по-
пытался объяснить это коллегам. Суть в том, 

что, как только карта заполняется, ее сразу 
рекультивируют. И для рекультивации ис-
пользуют как раз грунт, который берут из 
новых траншей. То есть новый полигон не 
будет забиваться выше крыши несколько 
лет, чтобы потом сбросить груз проблем по 
рекультивации на плечи города, как это сде-
лали бывшие владельцы старой городской 
свалки. 

Кстати, депутат Юрий Котляр обратил 
внимание и на то, что регоператор доста-
точно жестко следит, чтобы мусоровозы бы-
ли в исправном состоянии. А как быть с до-
рогами, по которым машины еле-еле полза-
ют из-за колдобин и выбоин? Ведь ремонт 
сейчас ох, какой не дешевый? Представи-
тель «Зеленой рощи» заверил, что регопе-
ратор направляет обращения местным вла-
стям. Так, минувшей весной часть населен-
ных пунктов Мценского района оказались 
просто недоступны для вывоза мусора. Ес-
ли проблему с дорогами решить не удастся… 
то часть поселений просто исключат из зоны 
обслуживания. Как отметили другие депу-
таты, проблема дорог характерна не только 
для Мценского района. Но где взять деньги, 
если муниципалитет получил средства на ре-
монт 200 км. А в ремонте нуждаются все 600 
км? За счет чего чинить остальные 400 км? И 
это, на минуточку, лишь один район! А в Ор-
ловской области их два с половиной десятка! 

Кстати, как отметил Александр Филатов, 
чтобы полигон работал как положено, он 
должен иметь гидроизоляцию, правильные 
откосы карт, регулярно уплотнять отходы, 
пересыпать их и проливать летом водой. А 
самое главное, иметь не статичное огражде-
ние, а динамичное. То есть сеточный забор 
должен быть сборно-разборный и монтиро-
ваться вокруг того участка, где в данный мо-
мент разгружают отходы. На мценском по-
лигоне эти требования не соблюдались. На 
ливенском полигоне проблема другая – там 
практически полностью исчерпаны возмож-
ности карт, и тоже нужно искать место под 
новый объект. Проблема не стоит так остро, 
как в Мценске, по той лишь причине, что в 
Ливны везут небольшие объемы хвостов, и 
заполнение полигона идет не так активно. 

заВеДОМО 
НеВыПОлНИМые ОбещаНИя
Уже в который раз депутаты задали во-

прос про инвестиционное соглашение, ко-
торое подписал тогда еще кандидат в рего-
ператоры «Зеленая роща», и во многом бла-
годаря именно этому соглашению «Роще» и 
удалось стать регоператором. Когда же обе-
щание будет исполнено? – в который уже 
раз поинтересовался депутат Перелыгин. 
По словам Филатова, инвестиционное со-
глашение было подписано уже очень дав-
но самым первым руководителем компа-
нии. «При этом совершенно непонятно, ка-
кие финансовые источники планировались 
на реализацию этого соглашения. Дело в 
том, что в тарифе инвестиционная состав-
ляющая отсутствует. Данное соглашение аб-
солютно невозможно к исполнению исхо-
дя из того объема инфраструктурных объ-
ектов, которые предполагалось построить, 
и той ценовой составляющей, которая бы-
ла на тот момент. Дело не в нежелании ре-
гоператора исполнить это соглашение, а в 
принципиальной невозможности его выпол-
нить», – отметил Александр Филатов. Это 
очень важный момент, который проливает 
свет на то, каким образом в Орловской об-
ласти ведут совместные дела чиновники и 
бизнесмены. И вишенка на торте – заведо-
мо невыполнимые обещания активно пиа-
рятся официальной пресс-службой област-
ной администрации и прогубернаторскими 
СМИ. Именно так было на старте мусорной 
реформы, когда «Зеленая роща» только ста-
ла регоператором!

ДелО ясНОе, чтО ДелО теМНОе
Наконец, депутаты задали давно волну-

ющий граждан вопрос руководителю об-
ластного управления по тарифам Елене 
Жуковой.

Ни для кого не секрет, что в террито-
риальной схеме обращения с отходами 

заложен гораздо больший объем ТКО, чем 
реально привозят на сортировку и полигоны 
(где стоят весы). Следовательно, и жители 
платят за вывоз и утилизацию несуществу-
ющего мусора? Пояснение госпожи Жуко-
вой было очень интересным. По ее словам, в 
2019 году фактического веса отходов еще не 
было. Была только территориальная схема. В 
расчет платы для населения была взята эта 
огромная сумма. Когда сумму этой платы на-
звали губернатору, Андрей Клычков принял 
решение снизить нормативы накопления 
для жителей. В итоге, по словам Жуковой, 
уже в 2021 году плата для населения оказа-
лась «близкой к факту». Разница составила 
порядка 10%, естественно, не в пользу рядо-
вых граждан. Депутаты так и не поняли, ка-
кое же чудо произошло, что в среднем семья 
стала платить в несколько раз больше (чем 
до реформы), а плата оказалась «близкой к 
факту»? Елену Жукову попросили письмен-
но разложить все ее расчеты. 

Сергей МИЛЯХИН 

теМ ВреМеНеМ

4 июня в группе ВК «Мценский городской 
шлюзъ» появилась информация о возгорании 
мценского полигона.

«Свою предвыборную 
кампанию губернатор Ор-
ловской области Клычков 
А. Е. начал с выпуска репор-
тажа «Возрождение Мцен-
ска», - говорится в сооб-
щении. - В этом репортаже 
глава г. Мценска, видный 
единорос Кочетаев Н.А., 
рассказал о том, как «хоро-
шо», по его мнению, живёт-
ся в Мценске.

Самому губернатору рас-
сказать особо нечего, он по-

прежнему продолжает игнорировать требова-
ния амчан на гарантированную им Конститу-
цией РФ возможность жить в чистом городе. 
Поэтому в основном о том, как возрождается 
Мценск, вещал Кочетаев Н.А.

Тем временем ночью произошло то, о чем 
многие предупреждали: произошло очеред-
ное возгорание мценской свалки, которую 
тушили все имеющиеся пожарные расчеты г. 
Мценска».

Происшествие также прокомментиро-
вал депутат Орловского облсовета Руслан 
Перелыгин:

«До каких пор руководство области будет 
издеваться над жителями? – написал Пере-
лыгин на своей странице ВКонтакте. - Снача-
ла губернатор-коммунист поднимает на «дру-
гой уровень» оказание медпомощи в райо-
нах - Следственный комитет возбуждает уго-
ловные дела по ФАПам, теперь «возрождает 
Мценск», игнорируя проблему местного му-
сорного полигона, не встречаясь с жителями. 
В субботу полигон горел. О масштабах про-
блемы можно судить по информации из по-
ста местного сообщества: «возгорание, кото-
рое тушили все имеющиеся пожарные расче-
ты г. Мценска».

В специальном репортаже «Возрожде-
ние Мценска» прозвучала информация, что 
в 2021 году впервые за 20 лет численность на-
селения города показала рост - порядка 37 000 
жителей. Как бы с политикой нынешнего ру-
ководства области цифра не начала стремить-
ся вниз: либо жители уедут сами подальше от 
свалки, либо с ними может что-то случиться 
(понимаете).

«Мусорную» реформу провалил губерна-
тор Клычков. Найти лучшего решения, чем 
продолжать свозить мусор на полигон, не най-
дено. А жители тем временем платят за вывоз 
мусора, фактически оплачивая убийство здо-
ровья своего, детей, родных и близких. Я бо-
юсь представить, сколько опасных веществ 
было выброшено в воздух в момент горения.

Какое же это наплевательское отношение 
к жителям, лицемерие. Видимо, Мценск воз-
рождается только в мечтах губернатора-ком-
муниста, воплощенных в видеороликах.

Губернатора и Департамент ЖКХ в отстав-
ку!» - эмоционально завершил Руслан Пере-
лыгин свой комментарий.

руслан
ПерелыгИН
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В прошлом номере мы начали зна-
комить читателей с проблемами ор-
ловской промышленности и теми ме-
рами, которые предпринимают власти 
для поддержки этой отрасли. Подроб-
ное обсуждение темы прошло на засе-
дании профильного комитета облсове-
та. Особенное внимание в ходе беседы 
было уделено вопросам энергетики. 
Конкретно – надежности электро-
снабжения производств, дефициту и 
увеличению мощностей, а также воз-
можности (вернее невозможности) 
снизить тарифы, чтобы привлечь но-
вых инвесторов или поддержать уже 
существующие производства. 

Все раВны, нО неКОтОрые 
региОны раВнее
Депутаты заинтересовались, почему 

в соседних регионах отличаются тари-
фы на электроэнергию. Ведь стоимость 
электричества очень сильно влияет на 
конечную цену продукта. Следователь-
но, резидентам, которые захотят запу-
стить свое производство у нас, нужно 
предлагать более выгодные условия. 
Как отметил руководитель облдепар-
тамента экономического развития и 
инвестиционной деятельности Сергей 
Антонцев, стоимость электроэнергии 
отличается по уровню тарифов. И этот 
уровень не зависит от региона. Есть 
высокий, средний и низкий. И есть та-
риф ФСК – высший, где можно полу-
чить самую льготную ставку. И все за-
висит от наличия подключения к тем 
или иным сетям. На сегодняшний день 
в Орловской области тоже есть града-
ция по подключению. Есть предприя-
тия на низком тарифе – от 5,6 до 7,6 
рубля. Есть предприятия, которые «си-
дят» на тарифе от 4 до 5 рублей. И есть 
предприятия на тарифе ФСК – от 3,6 
до 4,6 рубля. Депутаты просили уточ-
нить: градация по всех регионах оди-
наковая? Антонцев заявил, что во всех 
регионах так же.

Представитель энергетической ком-
пании подтвердил, что есть градация по 
мощности и разные ставки за подклю-
чение. Председатель комитета Сергей 
Кутенев уточнил, что в Московской об-
ласти есть тариф для предприятий 5,5 
рубля. В Орловской области при под-
ключении к сети 10 кВт – цена в сред-
нем 7 рублей с лишним (без НДС). 
Именно поэтому депутаты и спрашива-
ли, можно ли сделать тариф таким, что-
бы он был привлекательным для инве-
сторов по сравнению с другими регио-
нами? Выяснилось, что энергетическая 
компания, чей представитель был при-
глашен на комитет, отвечает только за 
передачу электроэнергии. За сбыт от-
вечает сбытовая компания. И для нее 
устанавливают свой тариф. Так что во-
прос, может ли наш регион создать ус-
ловия если не более выгодные, то хотя 
бы такие же, как в Подмосковье, увы, 
остался без ответа.

Сергей Кутенев привел конкрет-
ный пример строящегося предприя-
тия в Подмосковном Красногорске. 
При этом предприятию предложили та-
риф 5,3 рубля без НДС (для сравнения: 
в Орловском индустриальном парке – 
7,8 рубля без НДС). При том, что Мо-
сковская область перенасыщена раз-
личными предприятиями, им предлага-
ют самые различные льготы. Помимо 
дешевой электроэнергии это и льго-
ты на землю. Чтобы реализовать та-
кие же выгодные условия, нужно пе-
реподключаться к МРСК, а это и стро-
ительство новой линии, и установка 

понижающего трансформатора. При 
этом в Подмосковье никто не говорит 
о новых линиях и трансформаторах. 
Оказалось, ларчик просто открывался: 
в Подмосковье уже на промплощадке 
имеется все необходимое. И тариф ре-
гулируется не на уровне региона, а вну-
три самого промышленного кластера в 
рамках его затрат! Именно поэтому ин-
весторы и получают гораздо более вы-
годные условия. Увы, не в наших краях. 

надежнО, КаК
В шВейцарсКОм банКе?
Далее депутаты заинтересовались, 

как решается давняя проблема дефи-
цита мощностей (в частности, в особой 
экономической зоне под Мценском). 
Как пояснил представитель энергети-
ческой компании, есть вопросы к орга-
низациям, которые там строятся. Ког-
да открывалась зона, туда зашли энер-
гетики с двумя кабельными сетями с 
подстанции «Мценск». Это был пер-
вый этап развития данной площадки. 
Всего планировалось пять этапов по-
степенного освоения участков. Пер-
вым этапом были построены две ли-
нии, и со стороны заказчика – рас-
пределительный пункт общей мощно-
стью 10 МВт, к которому можно было 
подключать резидентов. До второго 
и следующих этапов, увы, дело так и 
не дошло. По словам энергетиков, с 
2014 года максимальная нагрузка не 
превышает 2,4 МВт из заложенных 10 
МВт. Есть небольшая сложность: од-
но из действующих предприятий бы-
ло запитано не напрямую от подстан-
ции, а от другого производства. И ког-
да ему отказали в увеличении мощно-
сти, то энергетики взялись построить 
специальную линию как раз для реше-
ния этой проблемы.

Председатель комитета уточнил на-
счет надежности электроснабжения. 
Большинство предприятий подключе-
но по третьей категории надежности 
(что явно недостаточно). В качестве 
примера она привел свое предприя-
тие. Фактически, чтобы завод внезап-
но не остановился (а металлургическое 
производство очень болезненно реаги-
рует на внезапные отключения), пред-
приятию пришлось создать собствен-
ный резерв в виде генераторов. Для 
промышленных предприятий должна 
быть всегда первая (на крайний случай 
– вторая) категория надежности, счи-
тает Сергей Кутенев.

Антонцев добавил, что для обеспече-
ния второй категории в этом месте не-
обходимо поставить как минимум еще 
один трансформатор, который будет 
работать в аварийном режиме в слу-
чае ЧП, и протянуть дополнительную 
линию 110 кВт. Вторая категория как 
раз и предполагает наличие аварийно-
го оборудования, которое автомати-
чески включается в случае выхода из 
строя основного. Первая категория – 
это резервный автономный источник, 
который начинает работу, если выш-
ли из строя основной источник и ава-
рийный. Можно ли сделать такую си-
стему (поднять хотя бы до второй кате-
гории)? Антонцев заверил, что да. Но 
ни сроков, ни источников финансиро-
вания этой работы не назвал.

ЗалОжниКи ситуации
Выяснилось, что в индустриальном 

парке «Орел» предприятия подключе-
ны через сети сторонней организации, 
которая имеет на своем балансе под-
станцию 110 киловольт. И энергетики 

не знают ни внутренней схемы под-
ключения, ни дальнейших планов по 
увеличению надежности потребите-
лей. Дальше вскрылся очень интерес-
ный нюанс. Переподключить пред-
приятия энергетики не могут, так как 
законодательно предусмотрена одно-
кратность технологического присое-
динения. То есть те организации, кото-
рые ранее были присоединены, и яв-
ляются ограничителем развития. Есть 
различные варианты, но если перепод-
ключаться, то это приведет к серьез-
ным финансовым затратам. 

«В свое время, когда там развивался 
СПЗ, под эту производственную пло-
щадку предусматривалась вся инфра-
структура – кабельные линии, транс-
форматорные подстанции, которые 
расположены непосредственно на тер-
ритории СПЗ. Если туда сейчас захо-
дить с нашими сетями… Нужно пони-
мать, что там вся площадка забетони-
рована. Чтобы там пройти, как мини-
мум надо что-то придумывать, чтобы 
сохранить тот внешний вид, который 
есть сейчас. Чтобы не получить нагро-
мождение проводов, как в Азии. У нас, 
конечно, не все сети в идеальном состо-
янии, но хоть такой ужасной паутины 
проводов нет», – отметил представи-
тель энергокомпании. На данный мо-
мент реконструируется подстанция, 
которая находится в зоне действия 
ФСК. Мощности, от которых можно 
запитать промышленные предприя-
тия, есть.

Время - деньги
Еще на одну серьезную проблему 

обратил внимание депутат Евгений 
Косогов. У нас естественные моно-
полии – электроэнергетические, га-
зовые – работают так, что для про-
хождения всей цепочки от договора 
до подключения необходим огромный 
временной интервал. Депутат просил 
уточнить, что мешает наладить работу 
с потенциальными потребителями ре-
сурсов? «Если не хватает людей, мож-
но увеличить штат. Сейчас заявки от 
предприятий и домохозяйств реали-
зуются крайне долго. На все согласо-
вания и ожидание уходят годы. При 
нормальном планировании, при нор-
мальном выстраивании технологиче-
ского процесса все можно сделать в 
считанные месяцы», – отметил депу-
тат. По словам Косогова, один из глав-
ных тормозов в развитии промышлен-
ности – проблема подключения к се-
тям. «Почему мы не можем сделать 
это быстро? Неужели по всей стра-
не нет хороших наработок? Подклю-
читься к газу – несколько лет, полу-
чить разрешение на электроснабже-
ние – еще несколько лет. Что мы в 
своей стране не можем оформить та-
ким образом, чтобы это исполнялось 
во вменяемые сроки для предпри-
ятий? В чем мы не такие, как в дру-
гих странах? Или у нас слишком мно-
го юридических отделов сидит в этих 
компаниях? Я общаюсь в этой сфе-
ре и заметил, что у нас руководите-
ли предприятий в основном юристы и 
экономисты, а не технари», – эмоци-
онально выступил Евгений Косогов.

Представитель энергетической ком-
пании ответил, что «сделать все про-
сто» нельзя по ряду причин. Например, 
приходят представители заводов и хо-
тят все и сразу. Но почему бы не запла-
нировать то же расширение производ-
ства за полгода? (С перспективой, что-
бы через полгода иметь подключение 

ко всем сетям). Зачастую люди просто 
не понимают, что после подачи заяв-
ки на присоединение энергетики сами 
должны пройти ряд своих внутренних 
процедур, оценить целесообразность 
и возможность строительства линии. 
Чтобы ту или иную опору поставить, 
энергетикам тоже нужно разбираться 
с зонами и порой пройти не один круг 
ада, чтобы получить разрешение и со-
гласование, плюс разработать ПСД. 
Сейчас частично сроки удалось сокра-
тить. Но проблема не в самой стройке 
или установке столбов. Главный тор-
моз – в получении всех необходимых 
согласований и в разработке ПСД.

Еще один «тормозящий» момент – 
оборудование. Есть потребители, ко-
торые хотят иметь качественное элек-
троснабжение. Качественного обору-
дования на складах никогда нет. Его 
нужно заказывать на заводе-изгото-
вителе и ждать, пока его произведут. 
Дело в том, что сейчас заводы перешли 
на работу под заказ. Им перечисляют 
средства, и уже на полученные день-
ги завод делает необходимое оборудо-
вание. Работать «на склад» никто сей-
час не хочет. Какой смысл вкладывать 
деньги в оборудование, которое потом 
будет годами пылиться на складе? А 
изготовление даже небольшой транс-
форматорной подстанции занимает не 
менее 60 дней. Есть предприятие, ко-
торое собралось работать на «оборон-
ку» и потребовало срочного подключе-
ния. Прошло уже четыре месяца, но ни 
рубля энергетики от этого предприя-
тия не получили. Хотя первый платеж 
должен был пойти на оплату проекта 
как раз для этого самого завода. Поэ-
тому, кто виноват, с плеча рубить не 
нужно. Во всем необходимо детально 
разбираться.

Представитель «Орелоблэнерго» 
добавил несколько штрихов в картину. 
По особой экономической зоне сейчас 
два объекта в работе. Один рассчитан 
на 10 мегаватт в первом этапе. Сейчас 
8,5 мегаватта документально зафикси-
рованы (есть потребители на эту мощ-
ность). Реальное потребление – не бо-
лее 2,5 мегаватта. Чтобы оставшиеся 
1,5 мегаватта с этой подстанции мож-
но было реализовать, нужны разводя-
щие линии, так как существующих ли-
ний не хватает по количеству резиден-
тов. Дальнейшее развитие наверняка 
уже пересмотрено руководством кор-
порации, поэтому сейчас изучается 
вопрос более глубокой модернизации 
энергоснабжения всей экономиче-
ской зоны со строительством подстан-
ции с точкой питания 220 киловольт. 
Строительство этой подстанции обой-
дется в сумму порядка 1,5 миллиарда 
рублей. Где именно – будет решать 
уже Корпорация развития. Чтобы по-
строить подстанцию, нужно знать, ку-
да пойдут линии и для каких произ-
водств. Сроки тоже пока не очевид-
ны. Только проектирование займет не 
менее года. Плюс само строительство 
займет не год и не два. Те резиденты, 
что сейчас работают на площадке, обе-
спечены мощностями. Если парк будет 
развиваться, то именно для этого и по-
надобится новая подстанция. Но нуж-
но совершенно точно понимать, что 
если будут вложены такие средства 
(полтора миллиарда), то гарантирован-
но должны быть и потребители такой 
мощности. Так что вопрос зависит не 
только от энергетиков.

Сергей МИЛЯХИН 

Промышленность с разных 
ракурсов: энергия в дефиците?
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Людмила 
ПАРИЦКАЯ

«Палатки и несокрушимая ре-
шительность. Жители ул. Орлов-
ских партизан вышли с откры-
тым обращением к губернатору-
коммунисту с требованием встре-
титься с ними и объяснить свою 
позицию по строительству дороги 
к ул. Космонавтов, вырубке леса.

Сейчас, как говорят жители, 
им навязано улучшение. И ни к 
чему хорошему, по их мнению, 
оно не приведет. А наоборот по-
влечет уничтожение деревьев, 
разрушение опорной стенки до-
ма и т.д. и т.д.», - написал Пере-
лыгин в предисловии к видео.

А вот что, собственно, сказали 

жители Прокуровки (в этом рай-
оне расположена улица Орлов-
ских партизан) губернатору 
Клычкову:

- Мы – жители улицы Орлов-
ских партизан. У нас хотят по-
строить дорогу с Московского 
шоссе до улицы Космонавтов. 
Андрей Евгеньевич, у нас очень 
много к вам вопросов, очень мно-
го недочетов в планах. Мы вас 
просим, мы вас приглашаем по-
сетить нашу замечательную ули-
цу и разобраться в проблеме, по-
говорить наконец-то с народом.

- Уважаемый Андрей Евге-
ньевич! Мы много обращались к 

властям и обращаемся сейчас к 
вам. Хотели бы, чтобы вы посети-
ли наш район, улицу Орловских 
партизан, на которую мы уже 
пришли с палатками и будем за-
щищать эту улицу и лес, которо-
го нас хотят лишить.

- Дорога не могла бы здесь 
быть. В Орле не даются лицен-
зии на строительство дорог. Эту 

дорогу делают как улучшение 
улицы Орловских партизан. Но 
мы не просили этого улучше-
ния. И зачем нам такое улучше-
ние до улицы Космонавтов с вы-
рубкой леса, ухудшающее эколо-
гию нашей улицы, ухудшающее 
наш быт?.. Тем более, эта дорога 
– тупиковая, ни к чему не ведет.

- Вырубая лес, вы лишаете нас 

возможности дышать свежим 
воздухом.

- Андрей Евгеньевич, мы не-
сколько раз пытались записать-
ся к вам на прием, у нас ничего не 
получилось. Но это интересы не 
одного человека, не двух – это 
интересы целой улицы. 

- Андрей Евгеньевич, вы го-
ворите, что мы одна большая ко-
манда. Будьте добры приехать 
к нам, к своей большой коман-
де, и поговорить с нами лично, - 
предложили губернатору жители 
Прокуровки.

«Ну что ж, посмотрим, как гу-
бернатор уважает свою коман-
ду и выйдет ли к ней с откры-
тым разговором или снова испу-
гается?» - резюмировал Руслан 
Перелыгин. 

Если встреча состоится, мы 
обещаем читателям рассказать о 
ее результатах. Но нам почему-то 
кажется, что рассказывать будет 
не о чем…

Много лет тому назад в Ам-
стердаме мне посчастливилось 
почти в один день увидеть бароч-
ный «Ночной дозор» Рембранд-
та и зал супрематизма Малеви-
ча. Сказать, что я была ошараше-
на и тем и другим - это ничего не 
сказать! Моя отвисшая челюсть 
очень долго не позволяла даже 
говорить, но способность мыс-
лить парадоксально я не потеря-
ла, и именно тогда мне впервые 
пришло на ум сравнение исто-
рии искусства с бассейном. 

Моё воображение быстро на-
рисовало водоём, по дорожке ко-

торого стре-
мительно не-
с ё т с я  в р е -
мя, от левого 
бортика, оли-
цетворяюще-
го собой пер-
вобытное ис-
к у с с т в о ,  к 
правому – 
абстрактно-
му. В мыслях 
столетия про-
летели с реак-
тивной ско-
ростью, что 

позволило мне неожиданно по-
нять, что человечество в своём не-
уёмном стремлении к новизне от 
чего ушло, к тому и пришло. 

Слегка задержавшись на са-
мом финише, размашисто плы-
вущее время неожиданно для се-
бя попало в водоворот постмо-
дернизма худшего направления 
в истории – это когда всё можно 
и ничего нельзя! Это смешение 
всех направлений в искусстве и 
полное их отрицание путём пре-
вращения в пошлейший капуст-
ник и анекдот. 

Искусство – это всегда мате-
риализация идеала, а постмодер-
низм отрицает само наличие иде-
ала, и потому в его омуте сейчас 
сиротливо болтается неприкаян-
ное время, но есть надежда, что 
оно непременно опомнится и рва-
нёт обратно, оттолкнувшись от 
случайной геометрической, вовсе 
не чёрной фигуры, которую все с 

великим почтением и дрожью в 
голосе называют ЧЁРНЫЙ КВА-
ДРАТ, в направлении высокого 
искусства. Правда, нет уверен-
ности, что не приплывёт снова к 
первобытному. 

В нашем родном городе Ор-
ле художественная жизнь, хоть 
и еле теплится, но в наличии име-
ется. Есть музеи, выставочные за-
лы, появились галереи. Ну, с ком-
мерческой всё понятно, а вот не-
галерея современного искусства 
породила у меня массу неудоб-
ных вопросов, но сразу со всей 
ответственностью заявляю, что я 
категорически ЗА наличие в Ор-
ле подобного культурного центра 
притяжения всех неофициаль-
ных видов искусства, но именно 
искусства, а не изжившей себя 
имитации! 

Кому-то это может показать-
ся странным, но из всех видов ис-
кусств изобразительное является 
самым трудным для восприятия, 
потому что оно не имеет разви-
тия во времени.  Все виды искус-
ства имеют начало, продолжение 
и конец, и только в произведе-
нии изобразительного искусства 
время сжато до одного мгнове-
ния, в котором зритель должен 
сам прочесть и то, что было до не-
го, и что будет после, и для неко-
торых это становится непостижи-
мой задачей. 

Художники во все времена 
страдали от непонимания их твор-
чества и стремились воспитывать 
зрителя, но упирались в его стой-
кое нежелание постигать науку 
восприятия, и поэтому на протя-
жении многих лет среди обыва-
телей самым востребованным на-
правлением в искусстве является 
натурализм, для понимания кото-
рого не нужны интеллект, образо-
вание, воспитание, знание исто-
рии искусств, а достаточно толь-
ко небольшого жизненного опы-
та в определённой среде.

Могут спросить: и зачем тво-
рить то, что непонятно? Вопрос 
«зачем» к творчеству вообще не-
применим! Ни зачем! Просто так! 
Творец часто сам понятия не име-
ет, почему то или иное пришло 

ему в голову. Иногда и цель ста-
новится ясна, когда уже полпути 
пройдено. 

Творчество не регламентиру-
ется, если оно, конечно, не заказ-
ное, с чётко очерченным назна-
чением и прошедшее все круги 
цензуры. Но надо признать, что 
жесткие рамки заказа иногда не 
препятствуют созданию шедевра, 
а даже способствуют тому. При-
мером может служить соцреа-
лизм, который дал огромное ко-
личество истинных шедевров в 
разных областях искусства, в от-
личие от современной так назы-
ваемой свободы.

Я отношусь к тем, кто никогда 
не бросит камень в соцреализм! 
Это такое же, ничего не знача-
щее, формальное название, как 
и авангард! Истинный художник 
всегда вне толпы! 

Меня не интересует вхожде-
ние в клан псевдоинтеллигенции, 
которая смертельно боится про-
слыть недостаточно «продвину-
той», не умеющей разбираться 
в тонкостях «современного» ис-
кусства, что входит в обязатель-
ную программу интеллектуалов 
двухтысячных, да и термин «со-
временное» абсолютно неправо-
мерен. Им называют псевдоаван-
гардные обмылки, упрямо не по-
нимая, что именно они уже давно 
стали так называемым «офици-
альным» искусством, с которым 
положено бороться. 

Есть ИСКУССТВО и неискус-
ство, а остальное – от лукавого. 

 Я не случайно начала статью с 
одновременного восхищения аб-
солютно разными, если не сказать 
противоположными произведе-
ниями искусства. Совершенно 
грандиозный, головокружитель-
ный «Ночной дозор» Рембранд-
та, который надо смотреть толь-
ко в оригинале, представляющий 
гениальную визуализацию спаси-
тельного материального действа, 
и головоломный, математически 
выверенный супрематизм Ма-
левича, похожий на визуализа-
цию нематериальной мысли, да-
же какой-то теоремы. 

И то и другое, не отрицая друг 

друга, иллюстрирует нашу слож-
ную внешнюю и внутреннюю 
жизнь, обогащая наше представ-
ление о ней. 

Подражать Рембрандту про-
сто не получится – планка не-
досягаема! Подражать Малеви-
чу глупо и бездарно! Не всякая 
абстракция так многогранна, ин-
теллектуальна и единственна в 
своём роде. Своим супрематиз-
мом он сказал всё. Любой после-
дователь, каковых огромное ко-
личество, только перетасовыва-
ет, как карты, его находки, убивая 
свою, возможно, неповторимую 
индивидуальность! 

Вот и, пожалуй, главный во-
прос к негалерее: зачем топтать-
ся в искусстве прошлогоднего 
снега? Ничего нового в предло-
женных направлениях родиться 
не сможет. Они настолько задере-
венели в своих достижениях, что 
шаг вправо, шаг влево… Они так 
же страшно ограничены, как худ-
шие проявления любого домини-
рующего или модного направле-
ния. Один ленивый доморощен-
ный абстракционизм чего сто-
ит! Ещё Микеланджело говорил: 
«Тот, кто привык сопровождать, 
никогда не будет первым».

Самое ценное в творчестве – 
это разнообразие индивидуаль-
ностей при отсутствии благопо-
лучной колеи, попадая в которую 
художник тут же эту самую инди-
видуальность теряет. 

Новые имена надо искать, на-
пример, организацией конкурсов 
с поставленной как бы невыпол-
нимой задачей, без ограничения 
выразительных средств.

Надо помнить, что всё уже дав-
но придумано, просто всплывает 
то одно, то другое! Это как рабо-
та разных отделов нашего мозга. 

Абстракционизм в разных 
сферах искусства появился и 
развивался задолго до культу-
ры постмодернизма. Наскаль-
ная живопись эпохи неолита да-
ла толчок Кандинскому для появ-
ления его картин, но при сравне-
нии легко заметить, что художник 
использует первобытные компо-
зиции, почти ничего не меняя, 

кроме превращения примитив-
ных фигур в геометрию. Манье-
рист Джузеппе Арчимбольдо в 
16 веке писал «мозаичные» пор-
треты из фруктов и овощей, что 
по сути является сюрреализмом. 
Я уже не говорю о Босхе. Приме-
ров очень много. 

Творчество как создание но-
вого качества является потребно-
стью человека! Я имею в виду не 
только искусство в чистом виде. 
Любое решение задачи – от про-
стейшей до уникальной – есть 
творчество. На создании условий 
для развития и активизации твор-
ческих способностей держится, в 
частности, воспитание детей, ко-
торых в наше время упорно дела-
ют глупыми потребителями. Мы 
умудрились вырастить целое по-
коление людей, которые не руга-
ются матом - они на нём говорят! 
Им не нужен И. С. Тургенев. (А 
такой «авангардный» портрет на 
главной улице убеждает в их пра-
воте). Его язык для них труден, не-
понятен, и овладевать им вообще 
не имеет смысла, так как любую 
мысль можно выразить на интер-
нет-жаргоне. Мы стремительно 
движемся к легализации лекси-
кона Эллочки-людоедочки. 

При таком положении дел аб-
солютно неизвестно, а кто будет 
создавать новые механизмы, ма-
териалы, технологии, писать ро-
маны, музыку и картины? Неуже-
ли и это будем покупать в Китае?

С уважением 
ко всем ветвям власти,  

гражданка России 
Людмила ПАРИцКАЯ

АндегрАунд по-орловски

клычкова пригласили на разговор «по душам»
Жители улицы Орловских партизан пригласили губернатора 

Клычкова на личный разговор о дороге, которую собираются по-
строить под окнами их домов и для этого вырубить местный лес. 
Граждане полны решимости отстаивать свое право на благоприят-
ную окружающую среду – и готовы даже развернуть палаточный 
лагерь. Палатки они продемонстрировали в видеозаписи обраще-
ния к Клычкову, которую опубликовал депутат облсовета Руслан 
Перелыгин на своей странице ВКонтакте.
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Пройди квест «в Поликлинику и обратно»

святая троица в Покровском храме

Жители посёлка Кромы, ко-
торые никак не дождутся дав-
но обещанного окончания ка-
питального ремонта поликли-
ники ЦРБ, возмущены тем, что 
«стройка» ведется с нарушения-
ми норм безопасности для посе-
тителей лечебного учреждения. 

На днях в редакцию «Орлов-
ской среды-плюс» пришло пись-
мо от местной жительницы, ко-
торая подробно описала все зло-
ключения, которым подверга-
ются жители посёлка в связи с 
затянувшимся ремонтом здания 
ЦРБ:

«Добрый день! Я являюсь не-
равнодушным жителем пгт Кро-
мы Кромского района Орлов-
ской области. 

В данный период времени на 
территории центральной район-
ной больницы проводится капи-
тальный ремонт поликлиники, 
которого все так долго ждали: 
и жители поселка, и работники 
ЦРБ. Ремонт производится, как 
всем нам известно, в рамках нац-
проекта – программы «Модер-
низация первичного звена здра-
воохранения». Работы на объек-
те были начаты в июне 2022 го-
да и должны были закончиться в 
декабре 2022-го. Но он до сих пор 
продолжается.

В результате ремонта поли-
клиника была «перенесена» в 
другое здание. Возникли, соот-
ветственно, определенные неу-
добства, которые, как казалось, 
можно было бы потерпеть, если 
бы не «но». 

Совершенно не нужно быть 
строителем, чтобы понять, что с 
этим ремонтом что-то не так.

Подрядчик своими действия-
ми парализовал работу кабине-
та КТ, привёл в негодность по-
мещение, в котором находится 
аппарат. До сих пор недостатки 
не устранены, кабинет не рабо-
тает, и люди не могут получить 

должное обследование. Следо-
вательно, ухудшаются качество 
и доступность медицинской по-
мощи и здоровье граждан.

С самого первого дня строи-
тельства стройка была не огоро-
жена в соответствии с правила-
ми безопасности. Неоднократ-
ные обращения к руководителю 
стройки, со слов знакомых со-
трудников ЦРБ, результата не 
дали. 

Как же безопасность людей? 
Кто будет отвечать, если что-то 
случится? 

Подрядчик устроил на тер-
ритории лечебного учреждения 
свалку. Повсюду строительный 
мусор, палки. На базе инфекци-
онного отделения ЦРБ по прика-
зу департамента здравоохране-
ния организован резервный хо-
лерный госпиталь. Но даже это 

подрядчика не останавливает. 
Они устроили склад строймате-
риалов за корпусом.

Пациентам, сотрудникам ЦРБ 
приходится проделывать путь по 
дорожке между деревьев, минуя 
неогороженную стройку. 

Техника подрядчика «успеш-
но» передвигается по всей тер-
ритории: по газонам, бордюрам, 
благоустроенным ранее террито-
риям. Как им удобно.

Объект строительства нахо-
дится напротив инфекционного 
отделения ЦРБ. Проезд являет-
ся подъездом к инфекционному 
отделению, где находится при-
емное отделение инфекционно-
го корпуса, куда мы, пациенты, 
обращаемся за помощью. Здесь 
находится окно приёма передач, 
здесь место проезда детских ко-
лясок в детскую консультацию. 

По этой дороге дети со шко-
лы идут домой, к своим многоэ-
тажкам, альтернатива у детей – 
трасса, где нет тротуара. Опять 
же – всё через ту же неогоро-
женную стройку!

В инфекционном отделении 
ранее был также проведен ка-
питальный ремонт, к нему про-
ложен асфальт. Что станет с ним 
после передвижения тяжёлой 
техники? Сложный вопрос.

Столь долгожданный ремонт 
поликлиники для жителей пре-
вратился в некий квест: «Прой-
ди безопасно в поликлинику и 
назад». На мой взгляд, строи-
тельство не должно мешать ра-
боте учреждения. Не должно 
создавать угрозу безопасности 
жизни людей. Звонок в соответ-
ствующий отдел «Орелгосзаказ-
чика» никакого результата не 

дал. Поднявший трубку сотруд-
ник сообщил мне, что идёт бла-
гоустройство. Это отговорка. 
Причем, на официальном сай-
те «Орелгосзаказчика» отсут-
ствует информация о структуре 
предприятия. Разве это правиль-
но? Допустим, при обращении в 
эту организацию нужен какой-
то конкретный отдел, его руко-
водитель; информация об отде-
лах, их руководителях, контакты 
отсутствуют. Правда, после звон-
ка через некоторое время убрали 
часть строительного мусора.

Я хочу посещать поликлини-
ку родного поселка, не опасаясь 
за свою безопасность, и получать 
качественную медицинскую по-
мощь в полном объеме», - напи-
сала жительница Кром в своем 
обращении в редакцию. 

Напомним, о проблеме затя-
нувшегося ремонта Кромской 
ЦРБ не раз заявлял депутат об-
лсовета Виталий Рыбаков. Он 
был на этой «стройке» неодно-
кратно, и в начале текущего го-
да, и в конце апреля. Сроки сда-
чи объекта так же неоднократ-
но переносились, и даже сейчас 
подрядчик не называет прибли-
зительной даты окончания ре-
монтных работ. При этом, как от-
мечал депутат Рыбаков, и чинов-
ники администрации Клычкова, 
и сам Клычков считают, что про-
блем на объектах нацпроектов не 
существует. 

«В районной больнице проста-
ивает закупленное высокотехно-
логичное медицинское оборудо-
вание, которое уже давно могло 
бы приносить реальную пользу 
жителям Кромского района», - 
отмечает Виталий Рыбаков.

Как видим, контролировать 
реализацию нацпроекта в посел-
ке Кромы уже взялись и его жи-
тели. Надеемся, в этом им помо-
жет прокуратура области.

Ольга РОжДеСТВиНа

В минувшее воскресенье православ-
ные отмечали Троицу – один из двенад-
цати главных праздников, который еще 
называют Днем сошествия Святого Ду-
ха, Подателя жизни, и Днем рождения 
Церкви Христовой, ведь именно в этот 
день апостолы смогли начать свою про-
поведь о «великих делах Божьих» среди 
разных народов.

На Троицу во всех орловских хра-
мах, украшенных березовыми ветвями, 
цветами и свежескошенной травой, ца-
рила особая атмосфера радости и тихо-
го ликования. и в городских, и в неболь-
ших деревенских церквях прихожане, 

объединенные радостной тайной – яв-
лением Богом Своих Лиц, праздновали 
Троицу и по окончании Божественной 
литургии.

На территории Покровского храма се-
ла Большая Куликовка тоже состоялся та-
кой праздник: его подарили жителям се-
ла настоятель храма иерей Сергий Титов, 
матушка  Татьяна Титова, творческие кол-
лективы сельского Дома культуры, мест-
ный фермер Владимир Стебаков; также 
организаторы благодарили за поддержку 
начальника Большекуликовского теру-
правления анастасию Кудрявцеву, депу-
тата райсовета Михаила Кожухова.

После службы все собрались возле хра-
ма на специально подготовленной пло-
щадке: с импровизированной сценой, 
«зрительным залом», зоной отдыха, в 
«кафе» на свежем воздухе, где дымились 

самовары и варилась гречневая каша. 
Люди отдыхали душой, когда любовались 
танцующими и поющими детьми, когда 
пели под гармошку, когда просто обща-
лись друг с другом.

Недавно к церкви сделали хорошую до-
рогу, рядом с ней оборудовали автостоян-
ку, здесь, у храма, даже появился остано-
вочный павильон: это значит, рейсовый 
автобус теперь будет доезжать до церк-
ви, и прихожанам, особенно это касается 

стареньких бабушек и дедушек, не при-
дется ходить на службу под горку пешком. 

Этой весной возле храма высадили бо-
лее двухсот деревьев: со вспашкой зем-
ли и саженцами помог местный фермер 
Владимир Стебаков; а дальше... Батюшка 
вместе с матушкой и своим незаменимым 
помощником игорем Ноздриным втроём 
высадили целый парк, где через пару лет 
зацветет сирень и зазеленеют березки – 
их поливают практически каждый день. 
Так что у местных прихожан скоро будет 
еще один повод порадоваться и по-новому 
ощутить всю красоту Божьего мира и бла-
годать Святого Духа.



На прошлой неделе жители 
Орла в который уже раз вырази-
ли свое возмущение состоянием 
главной улицы города. На этот 
раз поводом для гневных ком-
ментариев стал пост ВКонтакте с 
фотографиями заросших бурья-
ном клумб на Ленинской.

«В самом центре города мож-
но наблюдать картину, обыч-
но характерную для заброшен-
ных сельских и дачных участков 
- разные виды сорняков массово 

и ожесточённо бьются друг с дру-
гом за место под солнцем, куль-
турных же растений больше не 
видно», - написали авторы поста 
в группе «Город Орел! Орловча-
не ВКонтакте». 

Информация вызвала мно-
жество рассерженных и сарка-
стических комментариев горо-
жан, в том числе и в адрес мэра 
Парахина. После чего откликну-
лась и администрация города Ор-
ла, пообещавшая, что в этом меся-
це сотрудники «Спецавтобазы» 

приведут клумбы в порядок и вы-
садят новые цветы. Позднее мэ-
рия выдвинула удивительную 
версию: дескать, клумбы заросли 
потому, что на них отцвели тюль-
паны, и теперь необходимо выко-
пать луковицы, но время для это-
го еще не подошло, а как только 
подойдет, так их сразу выкопа-
ют, сорняки удалят и высадят но-
вые цветы. Кто придумал подоб-
ную чушь, мы не знаем, но знаем, 
что, когда озеленением города за-
нимался «Зеленстрой», который 

та же мэрия благополучно унич-
тожила, якобы слив со Спецавто-
базой, подобного позора на улице 
Ленина не наблюдалось. 

Такого же мнения, кстати, при-
держивается и депутат Орловско-
го горсовета Виктор Панухник, 
который передал в «Орловскую 
среду-плюс» снимки с той же ули-
цы Ленина – и не только клумб, 
но фасадов домов, облупившихся 
после недавнего так называемого 
капитального ремонта.

- На «самой 
красивой ули-
це мира» мы 
видим разру-
шенные фаса-
ды и карнизы 
домов, с кото-
рых падают ку-
ски штукатур-
ки, что очень 
о п а с н о  д л я 
проходящих ми-
мо горожан. Это 
те дома, в которых после ремон-
та текут крыши. Время от време-
ни разрушенные фасады маски-
руют, замазывая штукатуркой, то 
есть пускают пыль в глаза. А смо-
треть надо в корень проблемы – 
ремонтировать текущие крыши! - 
говорит Виктор Панухник. 

- По словам губернатора Клыч-
кова и мэра Парахина, Орел – 
туристический центр «Бирю-
зового кольца». И что же уви-
дят приехавшие к нам туристы? 
Облупленные фасады домов, ре-
пьи и бурьян на клумбах на цен-
тральной улице города и разби-
тые плафоны фонарей на Алек-
сандровском мосту, - констати-
рует депутат.

Кстати, о фонарях: на днях мэ-
рия объявила, что на улице Лени-
на появится фасадная подсветка. 
«Тысячи лампочек растянутся на 
участке от Александровского мо-
ста до аллеи Славы. Кроме этого 
появятся разнообразные свето-
вые консоли, арт-объекты и све-
то-декоративные арки». А это 
значит, что бурьян на клумбах и 
трещины на фасадах можно бу-
дет рассмотреть не только днем, 
но и ночью. Так сказать, в новом 
свете…
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До чего ж ты, улица, стала неухоженной…

Виктор 
ПАНУХНИК 
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